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En una gran victoria legal el abo-
gado Ginarte y su socio, el abogado 
James Wilkens, ganaron una deman-
da de mala práctica médica por la 
suma de 109 millones de dólares. 

Este caso se trata de Tomas 
Domínguez, un joven electricista de 
34 años de edad, que visitó un hos-
pital en Queens después de haber 
sufrido una convulsión. Durante el 
transcurso de varias horas fue some-
tido a varios exámenes, pero 
desafortunadamente los doctores y 
enfermeras no se percataron de que 
Domínguez había sufrido un edema 
cerebral.  

Domínguez fue sometido a una 
operación innecesaria y después de 
darse cuenta del grave error que habí-
an cometido, los doctores sometieron 
al señor Domínguez a varias opera-
ciones más, pero fue muy tarde. La 
presión en el cerebro causada por el 
edema fue tan severa qué Domínguez 
término en coma por más de cinco 
semanas. 

Desafortunadamente, el señor 
Domínguez tiene pérdida de memo-
ria y aunque ha sido sometido a más 
de tres años de terapia intensiva, su 
cerebro no responde cómo antes. 
Domínguez está incapacitado de por 

vida y jamás podrá regresar a su tra-
bajo. 

El jurado encontró al hospital y a 
los médicos responsables por las 
lesiones que sufrió el señor Domín-
guez y le fue otorgada la suma de 
$109 millones de dólares como 
recompensa. 

Aunque Domínguez está incapa-
citado, nos expresó: “estoy muy 
satisfecho con el trabajo realizado 
por Ginarte y Jim Wilkens ya que 
este fue un caso muy complejo”. 

Domínguez añadió “con este dine-

ro podré ayudar y darles una mejor 
calidad de vida a mis padres y her-
manos”. 

El abogado Ginarte fue el presi-
dente del Colegio de Abogados 
Latinoamericanos, y por más de cua-
renta (40) años representa a víctimas 
de todo tipo de accidentes en el tra-
bajo y en la construcción.  

Ginarte cuenta con un equipo legal 
de más de 150 profesionales y ha 
ganado más de un billón de dólares 
para sus clientes. Actualmente cuenta 
con ocho (8) oficinas en Nueva York 
y New Jersey. 

 

Ginarte es el bufete legal más 
grande representando a personas 
lesionadas en accidentes de trabajo, 
construcción, y negligencia. Son 
miles los clientes que anualmente 
acuden a las oficinas legales de 
Ginarte para representación legal. 

Las oficinas están localizadas en 
las ciudades de Nueva York, Queens, 
Newark, Elizabeth, Union City, Clif-
ton, Perth Amboy, y New Brunswick. 

 

Contáctenos al 1-888-GINARTE, 
o chatea en vivo por Facebook @ 
Ginarte Law. 
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 Sra. Directora:  
 

El futuro incierto 
Espero que Ecuador vuelva a ser un 

país de paz como lo escuchaba y sentía en 
mi niñez. 

Al escuchar los acontecimientos diarios 
de nuestro país sin ser pesimista da la 
impresión de que estamos viviendo la última 
etapa de la vida democrática, fruto del 
sacrificio de héroes que dieron su vida por 

esos ideales.  
Con profunda tristeza fuimos testigos de 

cómo mataron a un ecuatoriano cuyo mayor 
deseo era cambiar el rumbo del caos, 
inseguridad y pobreza de los ecuatorianos. 
Sé que este entrará a la historia del Ecuador 
como un héroe, donde será recordado por 
esta y las siguientes generaciones venideras 
como un ejemplo a seguir. 

Lo que ahora nos queda es acercarnos más 
a Dios y pedirle con fe que permita que 
Ecuador vuelva a ser un país de paz como lo 
escuchaba y sentía en mi niñez, hasta que la 
ambición de falsos líderes cambió el rumbo 
de nuestro país. Esto es un acto propio de 
seres cuya ambición no tiene límites y llegan 
a terminar con la vida de quien no piense 
igual. 

Colón Vicente Quiroz,  
Guayaquil 

CARTAS DE LOS LECTORES

Agencia Europa Press
Servicios Especiales de:

EL COMERCIO

‘Repetir’ o ‘No Repetir’, he ahí el dilema  
 
Aunque hay sectores opuestos a la medida, ya la suerte está echada en Ecuador respecto a la repetición 

de las elecciones en el exterior, para puestos legislativos. El Consejo Nacional Electoral (CNE) ha decidido 
hacerlo, como respuesta a los problemas presentados el pasado domingo 20 de agosto.  

El denominado “voto telemático” resultó un rotundo fracaso. Los sufragantes no podían cumplir con su 
deber constitucional, al estrellarse con obstáculos insalvables, que fueron denunciados tras terminar la 
jornada. 

El CNE ha informado inicialmente que lo acontecido se debe a los ataques cibernéticos originados en 
remotos lugares como India, Bangladesh, Pakistán, Rusia, Ucrania, Indonesia y China. Sin embargo, la 
Organización de Estados Americanos (OEA) ha solicitado seguir en las investigaciones, se supone que para 
establecer a ciencia cierta el problema. 

El primero en rechazar lo acordado por el CNE, fue el candidato Christian Zurita, el periodista que 
reemplazó al asesinado Fernando Villavicencio. Los dos formaron parte del partido Construye, que logró 
muy buena aceptación durante las primarias, tanto que su apoyo al finalista Daniel Noboa, podría estar 
otorgándole la victoria a este sobre Luisa González, en el balotaje del 15 de octubre. 

Considera Zurita, respaldado por influyentes periodistas ecuatorianos, que repetir tales elecciones, además 
de ser inconstitucional, serviría para variar en favor de una fuerza política, la conformación del Congreso, 
debido a la fortaleza que en el exterior tiene Revolución Ciudadana, partido del expresidente Rafael Correa, 
que cobija a González. 

Hay denuncias que, claro, deberán probarse por un juez para no quedar sólo en la especulación, que la 
compañía que aportó el “software” del “voto telemático” es precisamente afín a Correa, por lo que estaría 
favoreciéndolo. Quienes piensan distinto, opinan que de haber querido forjar una componenda lo habrían 
propiciado para el 20 de agosto, fecha en la cual se sabía que era posible una segunda vuelta presidencial. 

Hasta obvio resultó que el expresidente que se encuentra en Bélgica esquivando una condena judicial de 
su país, fue el primero en protestar por lo acontecido durante las votaciones en el exterior, terreno donde 
históricamente la Revolución Ciudadana logra importantes márgenes a su favor. 

Vale la pena mencionar que la reciente decisión del CNE se basa en informes presentados por la Dirección 
Nacional Técnica de Procesos Electorales y de la Asesoría Jurídica del propio organismo, que aconsejaron 
repetir los comicios. 

Son más de 400.000 ecuatorianos habilitados para votar en el exterior, de los cuales 123.854 se inscribieron 
en la plataforma del “voto telemático”, o sea, los realmente afectados. Se informó que sólo 51.643 pudieron 
cumplir efectivamente con el voto. 

Hasta el momento, las bancadas más grandes son las de Revolución Ciudadana con casi 50 asambleístas, 
número que no le alcanza para ser mayoría, y la de Construye que se ha estacionado en 28. Es evidente que 
después del 15 de octubre, si se confirma la repetición, habrán algunos cambios, pero probablemente no tan 
significativos. 

Señala el influyente diario El Confidencial de España: “Esta contienda electoral evoca la confrontación 
entre correístas y anticorreístas observada en la elección de 2021. De cara al próximo periodo, que tendrá 
una duración de tan solo 18 meses, surgen retos significativos en términos de gobernabilidad. En la Asamblea, 
la Revolución Ciudadana se constituye como la principal minoría al conquistar 51 de los 137 escaños. Si 
bien más de diez partidos tendrán voz en el recinto, solamente cinco contarán con más de cinco representantes. 
La marcada fragmentación en el Congreso resalta la imperativa necesidad de promover el diálogo y alcanzar 
consensos para dar respuestas efectivas y prontas ante una escalada de violencia e inseguridad sin precedentes 
en la historia de Ecuador”. 

Estamos de acuerdo, más en un momento tan complicado como el actual. La violencia se ha apoderado 
del país y la polarización se convierte en el combustible perfecto para que el incendio siga aumentando. En 
Ecuador News propendemos para que cesen los ataques y que la legalidad y transparencia confirmen si lo 
decidido por el CNE es constitucionalmente posible. Si debemos regresar a las urnas, hagámoslo en paz. 
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Tras seis meses, desde que en febrero 
pasado el embajador de Alemania en 
Ecuador, Philipps Schauer, revelara 

la intención de la empresa alemana 
Grünenthal de invertir en Ecuador, la firma 
farmacéutica dio más detalles de sus planes 
desde el pasado 17 de febrero durante una 
reunión entre sus directivos y el ministro 
de Producción y Comercio Exterior, Daniel 
Legarda. 

En el citado mes el embajador Schauer 
dio a conocer el proyecto de inversión de 
US$ 20 millones de la compañía alemana 
y en ese momento se limitó a revelar que 
produciría el primer medicamento 
ecuatoriano para exportar a la Unión 
Europea, sin detallar qué tipo de fármaco. 

Ahora, el encargado de dar más pistas 
de lo que será la operación de la firma 
alemana en Ecuador fue el gerente general 
de Grünenthal Ecuador, Iván Meneses, 
quien dio una nueva cifra de inversión: US$ 
30 millones, y corroboró que se construirá 
una planta industrial para producir 
medicamentos que se exportarán al Viejo 
Continente. 

Tras la reunión, Legarda destacó el 
anuncio de Grünenthal. “Sumamos más 
inversión internacional. Conocimos detalles 
de la nueva planta industrial de una 
importante empresa farmacéutica para 

exportar a la UE. Beneficiará a la 
producción, divisas y generación de 
empleo”, sostuvo el ministro. 

La planta estará ubicada en el sector de 
Pomasqui, en Quito, según lo indicado a 
inicios de año por el entonces ministro 
ecuatoriano de Producción, Comercio 
Exterior, Inversiones y Pesca, Julio José 
Prado. 

Se dijo también que Grünenthal 
Alemania tenía que decidir entre Italia y 
Ecuador para invertir y se decidió por 
Ecuador. Otro detalle que se conoció es que 
la empresa Iguña Pharma fue elegida como 
proveedora de la arquitectura sanitaria para 
la nueva planta de Grünenthal en Ecuador. 

Se trata de una empresa española 
especializada en diseño, fabricación, 
instalación y mantenimiento de salas limpias 
para industria farmacéutica, química, 
biosanitaria y microelectrónica. El anuncio 
de que la empresa se encargaría de la 
arquitectura sanitaria de la nueva planta fue 
publicado por la misma firma española en 
sus redes sociales en septiembre de 2022, 
cinco meses antes del primer anuncio sobre 
el plan de Grünenthal en Ecuador. 

 
Inversión extranjera directa cayó 

87,3% en primer trimestre de 2023 
Por otra parte, según cifras del ministerio, 

en el primer trimestre de 2023 se registró 
un valor de inversión extranjera directa 
(IED) de US$ 17 millones, lo que significó 
un decrecimiento del 87,3% (- US$ 118 
millones) con relación al mismo periodo de 
2022. 

Los principales sectores de destino de 
la IED fueron “industria manufacturera”, 
“transporte y almacenamiento” y 
“comercio”. Estados Unidos (22,5%), 
España (16,6%) y China (14,4%) son los 
países de los cuales provino mayor inversión 
extranjera directa durante el primer trimestre 
de este año. 74% de los contratos de 

inversión son de empresas nacionales 
El 97,9% del total de contratos de 

inversión aprobados durante el primer 
trimestre de 2023 (US$ 192 millones) se 
concentra en los sectores de “construcción 
e inmobiliarias” y “manufactura”. En el 
periodo analizado se registraron siete 
empresas inversoras, de las cuales 71,4% 
son nacionales y 28,6% son mixtas. 

Durante 2022, el valor de los contratos 
de inversión aprobados alcanzó US$ 3.201 
millones, esta es la cifra más alta registrada 
en los últimos 5 años, destacó la cartera de 
Estado.

NOTICIA DE LA SEMANA

TENTÁCULOS

¿RARO NO?

ODEBRECHT SUDANDO PETRÓLEO

JUGANDOSEDIENTOS

Delegados alemanes y ecuatorianos durante la trascendental reuni´øn.

Grünenthal Ecuador anuncia la construcción de una 
planta industrial en Quito, valorizada en US$ 30 

NOTICIA GRÁFICA
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Equipo de Ecuavisa fue 
asaltado en Guayaquil 

Mientras hacían una cobertura 
periodística, un equipo de Ecuavisa 
fue asaltado. El hecho se dio la 

mañana de este lunes, 28 de agosto de 2023, en 
los exteriores de la maternidad Mariana de Jesús, 
en el suburbio de Guayaquil (Guayas). Los 
periodistas hacían un seguimiento del asalto que 
hubo en la casa de salud el viernes, 25 de agosto 
de 2023.  El comunicador Ítalo Ruiz, 
camarógrafo y asistente estaban en los exteriores 
de la casa de salud cuando dos sujetos que se 
movilizaban en motocicleta y otro que andaba 
a pie arrancharon sus celulares; además se 
apropiaron de otras pertenencias. El camarógrafo 
captó la placa de la moto y cómo huían del sitio 
del asalto.  

En la página de Ecuavisa se recogió la 
declaración de una usuaria que dijo: "Hay 
bastantes asaltos, hace falta la presencia policial. 
Uno no puede venir tranquilo a hacerse atender”.  

¿Qué ocurrió el viernes en la maternidad 
Mariana de Jesús?  El viernes, 25 de agosto de 
2023, se conoció que unos sujetos supuestamente 
habrían ingresado a la maternidad Mariana de 
Jesús. Habrían llegado para pedir atención 
médica, sin embargo, en el interior de la casa 
de salud asaltaron al personal sanitario y 
pacientes. Habrían robado celulares y otras 
pertenencias.  

Gobierno de Ecuador reabrió 
247 unidades educativas rurales 

en 23 provincias  

En cadena nacional, el presidente de la 
República, Guillermo Lasso, indicó que 
el Gobierno reabrió escuelas que fueron 

cerradas son tener en cuenta algunos criterios 
que beneficiaban a los estudiantes como la 
distancia a las comunidades y otros más. 

“Reabrimos esas escuelas para garantizar el 
derecho a la educación de 8.500 estudiantes que 
pueden acceder con mayor facilidad, ya que 
ahora esas escuelas se encuentran habilitadas 
más cerca de sus hogares”, señaló Lasso. 

En total se reabrieron 247 escuelas rurales 
en 23 provincias del Ecuador y esta acción, que 
beneficia al sistema público de educación, 
contempló una inversión de 17 millones y medio 
de dólares. 

Además, Lasso indicó que 16 unidades 
educativas fueron constituidas y entregadas en 
2022 que atenderán a 1.200 estudiantes en cada 
jornada educativa y en cada unidad entregada, 
en las ciudades de Guayaquil, Ventanas, 
Palenque, Quito, Guaranda, Babahoyo, Pedro 
Mocayo, Cayambe y Quevedo. 

En los próximos meses se entregarán 11 
instituciones educativas en Otavalo, Naranjito, 
Paján, Mejía, Rumiñahui, El triunfo, Atacames, 
Quito y Guayaquil. 

Policía desarticuló a una banda 
de secuestradores, conocida 

como 'Las Barbies' 

Los detenidos son: Jesús L., Maikol R., 
Jordan O. y Alexis A. Todos son 
extranjeros y no registran antecedentes 

penales. Las edades de los cuatro detenidos van 
desde los 24 hasta los 27 años de edad. Las 
personas detenidas son señaladas por el presunto 
secuestro de Daniel L., de 56 años de edad. La 
víctima estuvo cautiva por dos horas y los 
sospechosos pedían a los familiares USD 1 000, 
a cambio de su liberación. 

Dos de las personas detenidas tenían alias 
correspondientes a cantantes famosas y eran 
conocidas como 'Karol G' y 'Shakira'. Las otras 
dos involucradas tenían alias de Natasha y 
Francheska. 

El hermano de la víctima alerta al ECU-911 
alerta sobre el secuestro y sobre la exigencia 
económica de los miembros de la banda delictiva. 
A través de técnicas de investigación, la Policía 
ubicó un vehículo negro, en el sector de Sauces. 
En el interior de ese auto se encontraba la víctima. 
Él era vigilado por tres de los hoy detenidos.  

Al notar la presencia policial, el afectado 
pidió ayuda. La Policía detuvo a los tres 
sospechosos y luego allanó un domicilio donde 
fue aprehendida una cuarta persona. Los agentes 
también se incautaron de seis celulares y un 
cuchillo. Según las investigaciones policiales, 
alias ‘Las Barbies’ operaban una presunta red 
de secuestro extorsivo en el Puerto Principal.  

Quito: con la ‘tarjeta de la 
ciudad’ se pagará el Metro, 

buses, parqueaderos y peajes  

Con la tarjeta de la ciudad se pagará
servicios del sistema de transporte 
municipal como el Metro de Quito. 

La Empresa Metropolitana Metro informó
que se habilitará la ‘tarjeta de la ciudad’ que
servirá para pagar el pasaje de este sistema de
transporte, buses municipales (Ecovía y
Trolebús), compañías privadas de buses urbanos, 
terminales, estacionamientos y peajes de la
ciudad.  

La empresa metropolitana indicó que, en
una primera fase, se espera que la tarjeta esté
lista cuando el Metro entre en operación 
comercial. Luego se aplicará a los otros sistemas 
y servicios.  

Para facilitar el pago de esta tarjeta habrá
varias opciones:  

-En efectivo en las taquillas de las 15
estaciones;  

-Pago en máquinas tipo cajero automático;
recargas electrónicas;  

-Pagos con tarjetas de débito y crédito;  
-Por medio de lectura de la cédula de 

ciudadanía, en validadores, etc. 
Aún no se conoce cuál será el valor de la

tarjeta o las recargas mínimas que tendrá.  

51 migrantes son abandonados 
en el Caribe de Panamá 

Un total de 51 migrantes irregulares 
ecuatorianos y venezolanos, fueron 
abandonados por traficantes cuando 

huían de las autoridades que los interceptaron 
en un sector del Caribe de Panamá. 

Los migrantes, 46 de Venezuela y 5 de 
Ecuador, de ellos 14 menores de edad, eran 
transportados en una lancha rápida que fue 
avistada por una patrulla del Servicio Nacional 
de Fronteras (Senafront) en el litoral Guna Yala, 
fronteriza con Colombia. 

El capitán Carlos Reyes, ejecutivo del Tercer 
Batallón Puerto Obaldía del Servicio Nacional 
de Fronteras (Senafront), explicó que los agentes 
policiales hicieron «señales de alto» a la lancha 
pero esta se dio «a la fuga encallando en una 
playa». 

Los ciudadanos que operaban esa lancha 
lograron internarse en la selva», y están siendo 
buscados por las autoridades en su empeño por 
«contrarrestar el crimen organizado en su 
modalidad de tráfico ilícito de migrantes», afirmó 
Reyes. 

De acuerdo con la información oficial, 10 
de los migrantes abandonados recibieron atención 
médica porque resultaron con «heridas leves» 
al momento de que la lancha encalló en la playa, 
situada en el corregimiento de Tubualá. 

Tres procesados por presunta 
extorsión no irán a prisión 

Juez del Guayas no ordenó prisión contra 
tres procesados por el presunto delito de 
extorsión. Este hecho se conoció este 28 de 

agosto del 2023. 
Pese al pedido fundamentado de prisión 

preventiva por parte de la fiscalía contra 3 
procesados por extorsión. Sin embargo, como 
ha sucedido en ocasiones anteriores la Fiscalía 
denunció que pese a realizar al juez "un pedido 
fundamentado de prisión preventiva contra los 
tres procesados", no se dio paso a esa solicitud. 

Ese magistrado resolvió dictar medidas 
cautelares de prohibición de salida del país y 
presentación diaria ante el fiscal del caso. 

La Policía Nacional detuvo a Daniel O., 
Darwin I. y Darío Q., la noche del sábado 26 de 
agosto del 2023, durante un operativo ejecutado 
en Guayaquil. 

Los tres sospechosos fueron aprehendidos 
luego de que supuestamente extorsionaran al 
propietario de un local. 

Según las primeras investigaciones, el 
propietario de ese negocio habría recibido 
mensajes de texto intimidantes, a través de los 
cuales se le exigían USD 5.000 para no atentar 
contra su vida o la de su familia. 

Capturan a presunto líder  
de los «Tiguerones» 

Este domingo 27 de agosto, en una 
operación coordinada entre las Fuerzas 
Armadas y la Policia Nacional, se captura 

a Erick M., conocido como «Blaster», quien se 
presume lideraba el grupo delictivo organizado 
(G.D.O) denominado «Tiguerones», en Tachina 
de la provincia de Esmeraldas. 

Durante la operación, se incautaron 
elementos que podrían estar vinculados a 
actividades ilícitas. Entre las evidencias 
confiscadas se encuentra un arma de fuego, 
municiones y dos radios de comunicación.  

El detenido alias “Blaster” se dedicaba a la 
extorsión de los locales comerciales de la zona, 
entre otras acciones delictivas. 

Fausto Salinas, comandante general de La 
Policía, detalló la detención de alias Blaster, 
cabecilla del grupo de delincuencia organizada 
‘Los Tiguerones’. 

La detención se dio en el sector de Tachina, 
Esmeraldas, y según Salinas, el implicado se 
dedicaba a la extorsión de locales comerciales 
y otros delitos en la localidad. 

En redes sociales se publicaron imágenes 
de la detención y de los artículos incautados a 
forma de evidencia e indicios tras el operativo. 

Aeropuerto de Cuenca operará 
más horas e incrementará 

frecuencias 

El Aeropuerto de Cuenca operará por más
horas. Desde este lunes, 28 de agosto del
2023, la terminal aérea funciona desde

las 06:00 hasta las 23:00. Esto después d que la
Dirección General de Aviación Civil (DGAC)
otorgará la autorización. 

La decisión se tomó después de una solicitud
de los operadores aéreos mediante el Consejo
Nacional de Aviación Civil. Con esta medida,
según la DGAC, intenta “apoyar el desarrollo
del transporte aéreo del país”. 

Sin embargo, no es la única medida que 
adoptará el aeropuerto Mariscal La Mar. También
se incrementarán las frecuencias. Actualmente
están disponibles 38 y la Asamblea General que 
está a cargo del aeropuerto aprobó el aumento a
51. 

A eso se suman mejoras en la infraestructura. 
La misma Asamblea General aprobó el
mantenimiento de la plataforma de aeronaves,
actualización Plan Maestro y la implementación 
de dos escaleras eléctricas.    

Se espera que con la implementación de 
más vuelos los habitantes de Cuenca y del sur
del país se beneficien así como se incremente
el turismo a este sector del país. 
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Rosalía Arteaga Serrano 
Ex Presidenta Constitucional de la República del Ecuador   

 

Hace 60 años, el inolvidable Martin 
Luther King Jr. ,  ante una 
audiencia presente de más de 

250.000 personas y una nación en vilo, y 
muchos más pendientes de la transmisión 
radial de lo que estaba ocurriendo en 

Washington, en las escaleras del Lincoln Memorial, 
pronunció un discurso inspirador que sería su legado para 
la historia, en la lucha por los derechos civiles y por el 
cese de toda forma de discriminación contra la raza negra 

al interior de los Estados Unidos de Norteamérica. 
 El “yo tengo un sueño” es un legado de optimismo, 

de inspiración para el fomento de las relaciones entre los 
seres humanos, la fe en la bondad de los otros, la 
posibilidad de acordar en base a las palabras. 

A pesar de los años transcurridos, el legado del Dr. 
King permanece y debería encarnarse en todos, 
especialmente en quienes ejercen posiciones de liderazgo 
y tienen el compromiso de guiar a otros por el camino de 
la solución pacífica a los conflictos y por el desarrollo 
de los diferentes sectores de una sociedad. 

Ojalá las palabras de Martin Luther King puedan tener 
un eco en la convulsionada sociedad ecuatoriana, cuando 

estamos a las puertas de un cambio de gobierno en 
situaciones difíciles, cuando la violencia golpea con fuerza 
en las diferentes ciudades del país, enlutando a muchos 
hogares, nos hace falta reflexionar en el poder movilizador 
de las palabras y en la necesidad de hacer un buen uso 
de ellas. 

 Martin Luther King tuvo un sueño, también los 
ecuatorianos lo tenemos, soñamos en un país equitativo, 
libre de violencia, que cree oportunidades para todos, 
que privilegie temas como educación, salud, generación 
de empleo y que proporcione seguridad para todos. 

 Hay que seguir soñando en un Ecuador mejor, es la 
única forma de empezar a construirlo. 

I HAVE A DREAM

 Rodolfo Bueno 
Corresponsal de Ecuador News en Quito 

  

Entre el 22 y el 24 de agosto de 2023, 
se celebró en Johannesburgo la XV 
Cumbre del BRICS. Asistieron a la 

reunión los mandatarios Luiz Inácio Lula 
da Silva, de Brasil, Narendra Modi, de 
India, Xi Jinping, de China, y Cyril 

Ramaphosa, de Sudáfrica; Vladímir Putin, de Rusia, participó 
por videoconferencia y su país fue representado por Serguéi 
Lavrov, ministro de Relaciones Exteriores de Rusia. También 
estuvieron presentes el secretario general de la ONU, el 
presidente de la Comisión de la Unión Africana, el presidente 
del Nuevo Banco de Desarrollo, los jefes ejecutivos de las 
comunidades económicas regionales africanas, las 
instituciones financieras africanas, la Secretaría del Área 
Continental Africana de Libre Comercio y el director de la 
Agencia de Desarrollo de la Unión Africana. 

El acrónimo BRIC se originó de una investigación 
económica realizada en 2001 por Goldman Sachs, que 
señalaba que las cuatro economías de más rápido crecimiento 
del PIB mundial eran Brasil, Rusia, India y China. 
Posteriormente, al margen de una sesión de la Asamblea 
General de la ONU, tuvo lugar una reunión de ministros de 
Relaciones Exteriores de esos países; así nació el BRIC, 
cuya primera cumbre se celebró el 16 de junio de 2009 en 
Ekaterimburgo. Luego de que en esa cumbre se incorporara 
Sudáfrica, el BRIC se convirtió en el BRICS. 

Entre otros acuerdos, la declaración final de la XV 
Cumbre dice: El BRICS reitera su compromiso con el 
multilateralismo y la defensa del derecho internacional; 
expresa su preocupación por el uso de sanciones unilaterales; 
se opone a las barreras comerciales; está a favor de usar 
monedas nacionales en las transacciones financieras; exige 
una mayor representación de los países en desarrollo en los 
órganos internacionales; considera que la ONU es la piedra 
angular del sistema internacional, pero están a favor de su 
reforma y de una mayor representación de los países en 
desarrollo en el Consejo de Seguridad de la Organización. 

Luiz Inácio Lula da Silva declaró: “Siempre se nos ha 
tratado como si fuéramos la parte más pobre del planeta, 
como si no existiéramos. Siempre nos han tratado como si 
fuéramos de segunda clase. Y de repente nos damos cuenta 
de que podemos convertirnos en países importantes… El 
BRICS no significa quitarle nada a nadie, significa la creación 
de un polo muy fuerte que reúna a mucha gente”. Así, el 
BRICS se ha convertido en una asociación estratégica basada 
en tres pilares clave: política y seguridad, economía y 
finanzas, y cultura y lazos humanitarios. 

Sobre la economía mundial expresó: “Desde que nos 
reunimos por primera vez, nuestra contribución a la economía 
mundial no ha dejado de crecer. Ya estamos delante del 
G7… La creación de una moneda común para las 
transacciones comerciales y las inversiones entre los países 
del BRICS ampliará la gama de opciones de pago a nuestra 
disposición y reducirá nuestra vulnerabilidad”. Recalcó que 

las promesas de la globalización no se cumplieron, porque 
“es imposible promover el desarrollo sustentable si el 
presupuesto público es consumido por el servicio de la 
deuda” y consideró urgente repensar el actual modelo de 
desarrollo. “La señal más evidente de que el planeta se está 
convirtiendo en un lugar más desigual es el crecimiento del 
hambre y la pobreza. Eso es inaceptable. Lucharemos contra 
el hambre, la pobreza y la desigualdad. Lucharemos contra 
todas las desigualdades en el mundo y, en este sentido, el 
BRICS será una nueva locomotora de un nuevo orden 
mundial que está surgiendo para promover la paz y el 
multilateralismo”. 

Sostuvo que “el conflicto ucraniano demuestra la limitada 
funcionalidad del Consejo de Seguridad de la ONU… Brasil 
está dispuesto a contribuir eficazmente para lograr un alto 
al fuego inmediato, así como una tregua justa y duradera”. 
Al referirse a Siria, Libia y Palestina subrayó que sus pueblos 
merecen vivir en paz. “Los grupos más vulnerables de los 
países en desarrollo son los que más sufren por las guerras”. 
En su opinión, el BRICS representa la plataforma para 
discutir las cuestiones de la paz. 

Y no le falta razón. Narendra Modi y Xi Jinping acordaron 
en la reunión de la cumbre del BRICS “dar instrucciones a 
los funcionarios correspondientes para que intensifiquen los 
esfuerzos en pos de la separación y la desescalada rápida”. 
Narendra Modi manifestó que la paz en las zonas fronterizas 
es esencial para la normalización de la relación entre la 
India y China; por su parte, Xi Jinping destacó que las 
buenas relaciones entre China e India sirven a los intereses 
comunes de ambos países y son propicias para la paz, la 
estabilidad y el desarrollo del mundo y la región. 

Según el Presidente Putin, “los países occidentales 
ignoran los principios básicos de la economía de mercado, 
el libre comercio y la inviolabilidad de la propiedad privada 
y ejecutan ilegalidades económicas irresponsables, como la 
aplicación de sanciones por motivos políticos, la impresión 
inorgánica de dinero y la acumulación de deudas sin garantía. 
De ahí, el triste resultado para los mercados globales”. 

Dijo que los colonizadores modernos se ocultan detrás 
de las palabras democracia, derechos humanos, pero buscan 
resolver sus problemas a expensas de los demás y continúan 
saqueando descaradamente los recursos de los países en 
desarrollo.  

“Todos los miembros del BRICS están unánimemente 
a favor de la formación de un orden mundial multipolar, 
verdaderamente justo y basado en el derecho internacional, 
que respete los principios claves de la Carta de la ONU, 
incluido el derecho soberano y el respeto al derecho de cada 
nación a su propio modelo de desarrollo, que tenga en cuenta 
los intereses soberanos del mayor número de Estados 
posible”. 

Recordó que después del golpe de Estado en Ucrania 
de 2014, el régimen de Kiev inició el exterminio de los 
pueblos de las repúblicas de Donbás, que no estaban de 
acuerdo con las ideas nazis de los golpistas. “Rusia ha 
decidido apoyar a las personas que luchan por su cultura, 
por sus tradiciones y su lengua, por su futuro. Nuestras 

acciones en Ucrania están dictadas por una sola causa: poner 
fin a la guerra que ha desatado Occidente y sus cómplices 
en Ucrania contra la gente que vive en Donbás”. 

Narendra Modi declaró que “el BRICS derribará barreras, 
impulsará las economías, inspirará la innovación, creará 
oportunidades y formará el futuro… La modernización del 
BRICS representa un mensaje que todas las instituciones 
del mundo deben escuchar para adaptarse a un mundo 
cambiante”. 

Xi Jinping dijo: “China, como país en desarrollo y 
miembro del Sur Global, ha compartido siempre el mismo 
destino con otros países en desarrollo, ha defendido 
firmemente sus intereses comunes y ha presionado para 
aumentar la representación y la voz de los países con 
mercados emergentes… Debemos abandonar la mentalidad 
de la Guerra Fría y la confrontación de bloques, oponernos 
a las sanciones unilaterales e ir más allá que las pequeñas 
agrupaciones hegemónicas. Por mucha resistencia que haya, 
los países BRICS, una fuerza positiva y sana, florecerán”. 

Cyrill Ramaphosa dijo: “La pobreza y desarrollo 
insuficiente son problemas graves del mundo actual. El 
BRICS es un símbolo de inclusión y de un orden mundial 
más equitativo, que se ha convertido en una importante 
locomotora del comercio mundial, la economía global y la 
inversión. Somos una asociación de países en desarrollo y 
mercados emergentes que buscan cooperar entre sí en interés 
de nuestros pueblos” y señaló que el BRICS promoverá las 
transacciones en monedas nacionales. 

En resumen, el BRICS, con el ingreso de seis nuevos 
miembros, se han fortalecido más que el G7. Pero no es la 
cantidad lo que importa, sino su poderío, cuyos porcentajes 
en relación al total mundial son colosales: territorio BRICS 
= 36%, G7 = 16.1%; población BRICS = 45%, G7 = 9.7%; 
PIB PPA BRICS = 37.3%, G7 = 29.9%; producción industrial 
BRICS = 38.3%, G7 = 30.5%; producción granos BRICS = 
48.7%, G7 = 19.1%; producción arroz BRICS = 54.7%, G7 
= 2.6%; producción petróleo BRICS = 80%, G7 = 15%; 
reservas petróleo BRICS = 44.4%, G7 = 3.9%; reservas oro 
BRICS = 30.7, G7 = 12.2%; reservas aluminio BRICS = 
79.2%, G7 = 1.3%; reservas paladio BRICS = 77.4%, G7 = 
6.9%, y esta lista de datos continúa así, sin aparente fin. 

El Nuevo Banco de Desarrollo y el Acuerdo de Reservas 
Contingentes, fueron creados en la primera cumbre del 
BRIC, para estabilizar el sistema financiero mundial y 
reforzar la cooperación económica en inversiones destinadas 
a proyectos de desarrollo sostenible en los ámbitos de 
energías renovables, suministro de agua potable y desarrollo 
urbano. 

El Nuevo Banco de Desarrollo financiará el 30% en las 
monedas locales de sus miembros, lo que es coherente con 
el objetivo de reducir la dependencia del dólar. Por otra 
parte, el Acuerdo de Reservas Contingentes tiene fondos 
por más de cien mil millones de dólares, para ofrecer una 
fuente de financiación alternativa al FMI, institución que 
es criticada por los préstamos que otorga, que siempre 
devienen en deudas impagables para sus deudores. 

Si así llueve, que no escampe. 

EL BRICS, UN NUEVO ORDEN MUNDIAL MÁS JUSTO Y EQUITATIVO
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Walter Spurrier Baquerizo  
Especial para Ecuador News 

 

La discusión sobre cuánto perdimos con el 
Sí en la consulta del Yasuní se centra en los 
55.000 barriles que a la fecha se producen 

en el bloque petrolero ITT. Pero el desarrollo del 
ITT ya estaba afectado antes de la consulta. ¿Qué 
pasaba si ganaba el No? 

El Banco Central estima que se pierde una 
producción petrolera acumulada por un valor de $ 12.000 millones. La 
eliminación de esta operación resulta en menor crecimiento económico 
de 0,7 % en 2023 y 0,8 % en 2024, con la que la economía pierde 
106.000 empleos en 2023-25. Pero el perjuicio es mayor. 

En 2013 la Corte Constitucional, que tenía una composición distinta 
a la actual, rechazó el pedido de YASunidos, lo que permitió a 
Petroecuador explorar todo el ITT. Para 2016 Petroecuador había 
duplicado las reservas certificadas e informó que la meta era producir 
300.000 barriles diarios a partir de 2022. 

 Pero hubo un largo retraso en la extensión de permisos ambientales 
y finalmente en 2022 esta Corte Constitucional negó 7 de las 9 
plataformas que pretendía erigir Petroecuador en el campo Ishpingo, 
porque serían visibles desde el límite de la zona intangible, lo cual en 
su criterio era violatorio de los derechos de los “pueblos no contactados”. 

¿De cuántas personas se componen los “pueblos no contactados”? 
El estimado máximo es de 300 personas, a quienes se les ha reservado 
una zona intangible de 818.000 hectáreas.  

Las comunidades no contactadas (‘pueblos’ es una hipérbole) no 
pretenden aislarse de manera absoluta; buscan ávidamente artefactos 
de la sociedad moderna, en particular machetes y ollas metálicas. Lo 
que rechazan, y hay que respetar, es que los de la sociedad nacional 
interfiramos en sus vidas. El argumento de la Corte solo fue un pretexto 
para parar la actividad petrolera. 

De haber ganado el No al cierre del ITT, Petroecuador hubiera 
podido buscar un socio estratégico con experiencia en crudos pesados 
para desarrollar los tres campos que lo componen.  

Solo la perforación permitiría saber la verdadera magnitud de las 
reservas y si la producción de 300.000 anunciada en 2016 es optimista 
o acertada. Pero en todo caso, sería al menos el triple de la producción 

de hoy. Si la CC hubiera permitido desarrollar el ITT no estaríamos en 
crisis económica. 

Ahora el reto es cómo cumplir con esta confusa consulta. Se supone 
que el propósito es preservar virgen al Yasuní, pero solo Ishpingo está 
plenamente en el parque. El campo Tiputini está fuera y a Tambococha 
se lo puede explotar con pozos direccionales desde el borde. Sin 
embargo, se pretende cerrarlos.  

La consulta para el Chocó andino tuvo lugar en el cantón Quito, 
donde está el Chocó, y ganó el Sí. El Yasuní está en Orellana, donde 
ganó el No. De seguro la Corte lo sospechaba, de ahí que hizo esa 
consulta nacional mientras que la del Chocó es cantonal. 

La consulta del Chocó no es retroactiva, no afecta a las operaciones 
existentes. La consulta del Yasuní pide dejar sin explotar el ITT, aunque 
en realidad ya está en producción y el propósito es que esta consulta 
tenga efecto retroactivo. 

Por último, se votó para dejar el crudo del ITT “indefinidamente 
bajo el subsuelo”. Pero el crudo está en el subsuelo. Bajo el subsuelo 
no hay petróleo. ¿La consulta para lo que está bajo el subsuelo aplica 
a lo que está en el subsuelo? 

Cantinflas no lo pudo haber planteado mejor. 

ITT: EL PERJUICIO

Mariano Jara 
Columnista Invitado 

 

Cerca de 4 millones de Millennials acudirán 
a las urnas en la segunda vuelta electoral, 
para elegir al Presidente de los ecuatorianos 

por menos de dos años. Sin voz, invisibilizados y 
olvidados, sin oportunidades y mal llamados " ninis", 
son parte del grueso ejército de votantes que están 
dispuestos a la reivindicación y desarrollo del país, 

ante el fracaso de los gobiernos de turno. 
El principal objetivo de los candidatos finalistas María Luisa 

González 46 años y Daniel Noboa 35 años, serán los votantes Millennials, 
que representa el 37,5 por ciento del padrón electoral. 

En política no tienen ideología los Millenials y ellos, así como 
fueron testigos del sistema tecnológico, que amplió el horizonte de sus 
propias vidas y de la humanidad en general a una velocidad sin 
precedentes, buscan cambiar el mundo desde la política. Ambos 
candidatos intentan convencer a millones de jóvenes para obtener el 
triunfo. 

El voto de los llamados Millennials podría ser decisivo, no solo 
para estas elecciones, sino también en la elección presidencial del 2025. 
Los demografos ubican a los Millenials a principios de la década de 
1980 y algunos la terminan a mediados de la década del 2000. La 
generación está conformada por personas que actualmente estarían entre 
los 22 y 42 años de edad, son hijos de los llamados baby boomers y de 
la generación X. Ellos son testigos de la llegada del internet a sus 
hogares y la expansión de su uso, así como de la aparición de tecnología 
como celulares, laptop y tablets. 

Si se produce el triunfo de Daniel Noboa 35 años de edad, un 
Millennials; se dice que podría tener posturas más igualitarias, 
especialmente con la juventud. El costo de la vida es su principal 
preocupación social y en ese sentido la propuesta de Daniel Noboa, de 
generar empleo, fortalecer el comercio e industria, impulsar la economía, 
poner mano dura a la inseguridad, podría ser determinante en las urnas. 

El candidato Presidencial es un MILLENNIALS a tiempo completo 
y un centennial, que entiende y convive las mismas inquietudes y 
viscisitudes. Los jóvenes al parecer, no están dispuestos a seguir 

sacrificando y postergando una aspiración válida, vivir con dignidad. 
Queda en duda, obviamente, si el mandato de un Millennials por 

primera vez en Ecuador puede resignificar la función pública. Sus 
propuestas en realidad no son nuevas, pero si, reales, indispensables e 
impostergables. Creación de empleo, especialmente para los jóvenes 
es prioritario, atacar con fuerza y decisión necesaria la inseguridad, 
para devolvernos la paz y desarrollo que tanto anhela el país. 

Ante el actual panorama que vive el país, Noboa debe dejar a un 
lado el debate, sobre si una generación va a cambiar o no la política 
ecuatoriana y enfocar o entablar la comunicación con otras generaciones 
también, para entender que buscan y que no. 

Los ecuatorianos necesitamos que nos hablen un lenguaje llano, 
preciso, coherente, objetivo y real, de lo contrario, van hacer una política 
vacía y en esa virtud deben entender y reconocer que todas las personas 
somos seres racionales y no nos pueden seguir utilizando, solo para 
satisfacer sus protervos intereses. 

La formula de comunicación para los Millenials y centennial tiene 
la necesidad y obligación de entender la política como servicio al pueblo 
y no para servirse del pueblo. Cómo pueden empoderarse y entenderla, 
pero hasta el momento nadie ha entendido está forma de ser y actuar. 

María Luisa González, que no es una Millenials, pero su discurso 
en la segunda vuelta parece enfocarse con esta generación o pierden 
las elecciones. Aunque no es una persona vieja, ya es un cartucho 
quemado, además que no tiene un perfil creíble de acercamiento a los 
jóvenes, mismo con el que si cumple, Daniel Noboa. 

La pregunta es, que pasará con toda una generación de jóvenes 
arrastrados por la ola de violencia, inseguridad, desempleo, hambre, 
corrupción y los privilegios que se otorgan en las barbas del pueblo a 
los criminales, corruptos y destructores del país, si no alcanzan el 
triunfo?. 

Para algunos el resultado es que vivimos y viviremos vidas más 
limitadas. Ecuador no tiene mañana. Su futuro fue desaparecido 
violentamente en esta última década y lo sepultaron ante la mirada de 
los miserables de las mafias políticas y del gobierno que ha convertido 
al Ecuador en Estado fallido. 

Otras huellas son la desigualdad, la crisis de las décadas anteriores 
se institucionalizaron en recortes permanentes, pensiones congeladas, 
disminución de empleos, inseguridad y lo más evidente la corrupción 
en el poder ejecutivo, legislativo y judicial. 

Estamos llegando al final de la historia; el "triunfo" en la primera 
vuelta electoral de María González y la sorpresiva llegada de Daniel 
Noboa, no son sólo un presagio, sino una hermosa realidad. Ambos 
candidatos deben pensar en función de país; los jóvenes viven un 
presente de incertidumbre, violencia, desempleo, excluyente y corrupto, 
con un horizonte que es a la vez más amplio, pero más estrecho. 

Debemos pensar que país queremos. Una nación de libertad y 
derechos para todos, conuna política de honestidad o un país para un 
grupo de mafiosos, politiqueros y esclavos de de un sistema socialista 
que solo ha demostrado fracasos?. 

Los políticos ecuatorianos se han concentrado en sus clientelas 
tradicionales y olvidan a esta generación. Ojalá recapaciten, para María 
Luisa González de la revolución ciudadana y Daniel Noboa de Alianza 
Democrática Nacional, la ventaja de no tener futuro ni esperanza es 
que la espera a perdido sentido. Cualquier reformismo parsimonioso 
resulta ya absurdo. No se puede aguardar más. La transformación debe 
suceder ahora. No será fácil convencer a los votantes Millenials, 
especialmente porque al despecho generalizado del elector ecuatoriano, 
se suma la crisis de los partidos y movimientos políticos, así como de 
sus "líderes". La ausencia de una cultura política en el Ecuador, hace 
que al momento de sufragar, muchas veces no exista coherencia 
ideológica entre el candidato, sus propuestas, su partido y sus electores. 

La segunda vuelta electoral enfrenta a un Millennials heredero de 
la dinastía Noboa y una populista, hija política de Rafael Correa. La 
clave para llegar al poder será conocer cómo van desarrollando sus 
propuestas, como se conectan con el electorado. 

A González no le bastará el voto "duro" del correismo y repetir 
"ya lo hicimos y lo volveremos hacer" o los insultos a su contrincante 
en las urnas. Debe abandonar la apología del odio y la venganza que su 
líder pregona. Presentar un verdadero plan de trabajo, realizable. 

Noboa, por su parte debe inyectarse una dosis de empatía, abandonar 
la frialdad y seriedad total que podría ser su peor enemigo, porque eso 
demuestra arrogancia y desprecio. Debe abrirse a los movimientos para 
que una fuerzas, tender puentes y reunificar planes de gobierno objetivos. 

Este recambio generacional en una población mayoritariamente 
joven, debe ser explotado al máximo nivel. Ecuatorianos, queda en 
nuestras manos el presente y futuro del Ecuador, no hay más dónde 
escoger, los jóvenes, que tienen mucho que demostrar o los viejos que 
ya han demostrado e incluso han fracasado.

MILLENNIALS BUSCAN EL PODER EN ECUADOR

León Roldós 
Especial para Ecuador News 

 

Se señala que el objetivo de Daniel Noboa, de 
llegar a la Presidencia de la República, es 
que se establezcan más empresas y se capten 

más inversiones. 
 
Estas son las propuestas económicas del plan 

de gobierno del candidato Daniel Noboa 
Empresas e inversión deben significar colocar recursos, generar 

producción, ser fuente y multiplicador de empleos, mover circulante, 
incrementar oferta de bienes y servicios y exportación, entre otras 
razones de ser, con transparencia en su información. 

Lo principal es que sea real su capitalización, no solo juego de 
cuentas y membretes. Los inversionistas deben ser sujetos tributarios 
verificables, por lo que debe ingresar la información al SRI (Servicios 
de Rentas Internas), sea que se deban o no deban pagar tributos. Que 
no se simule utilidad ni pérdida. 

Este es el plan de trabajo del candidato finalista Daniel Noboa 
Para las entidades de control, superintendencias, el SRI y otras 

del sector público, no debe excluirse información alguna, salvo que 
haya norma legal explícita o fallo judicial o constitucional expreso que 
le dé el carácter de confidencial o reservado en relación a tales entidades. 
Que nunca sean solo especie de sala de velaciones, para cuando salte 
lo ilícito o improcedente, porque se han dado autorizaciones o 
aprobaciones por solo revisión de requisitos formales.  

Es que debe verificarse que no haya ilícitos y que no haya cláusulas 
lesivas, no solo para los cedentes de acciones que por recibir sumas 
importantes de dinero estén dispuestos a firmar cualquier cosa, sino 
también para los trabajadores y para proveedores y demandantes de 
bienes y servicios, por ejemplo, si se pactan cierres, cancelaciones, o 
cesiones, “cuando les dé la regalada gana”. 

En generación de empresas, fue referente el abuelo del candidato, 
Luis Noboa Naranjo, Cumplió varios oficios, pero su vida cambió 
cuando fue mensajero de Juan X. Marcos, una de las grandes fortunas 
de la época, a quien le sugirió negocios, planteándole este darle recursos 
cuando lo haga socio en los que se involucre.  

Allí fue su boom (historia que se puede leer en 

https://rodolfoperezpimentel.com/noboa-naranjo-luis/). 
¿En la década de Correa, 2007 al 2017, se crearon empresas y se 

autorizaron inversiones reales?  
Sí, y además se simplificaron los trámites. Se crearon empresas 

falsetas, pero lo hicieron también en otros Gobiernos, así como se 
multiplicaron empresas en paraísos fiscales y en regímenes LLC de 
Estados Unidos de América, especies de compañías de responsabilidad 
limitada en que cada estado que las autorice puede dictar normativas 
diferentes a las de otros estados, por lo que siempre debe identificarse 
qué estado –Florida u otro– la autorizó. 

A empresas que se singularizó como de opositores, se las asfixió 
y se privó de bienes. 

También se “facilitaron” inversiones en empresas que se quería 
someter, es el caso de la que publicaba El Comercio, desde enero de 
1906, que en enero del 2015 el 94,4 % de sus acciones se cedieron a 
una empresa vinculada con el mexicano Ángel Gonzales, conocido 
como el Fantasma, como también lo hizo para entregarle a él frecuencias 
que permitían manejar más espacios de comunicación. 

¿Será posible que haya precisiones de los candidatos sobre 
promoción y respeto de empresas e inversiones? . 

EMPRESAS E INVERSIONES
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Oficina de redacción de Ecuador News 
en Quito y prensa asociada 

 

En su mayoría camionetas de 
alta gama llegan al taller, 
donde los trabajadores las 

desbaratan y refuerzan hasta el 
último rincón con materiales 
especializados para resistir balazos. 

A mano y con máquinas, 
cubren cualquier orificio por el que 
se pueda colar un proyectil y acabar 
con la vida del conductor o sus 
pasajeros, como sucede con cada 
vez mayor frecuencia en Ecuador. 

La demanda de seguridad crece 
en el país de 18,3 millones de 
habitantes: políticos de todas las 
corrientes espantados por las 
amenazas y los atentados, 
empresarios que temen ser 
secuestrados con fines extorsivos, 
medios de comunicación, entre 
otros. 

Dado “el nivel de inseguridad 
que vivimos ahora (...) la gente 
está buscando esta alternativa”, 
dice a la AFP Nicolás Reyes, un 

fabricante de autos blindados. 
Desde hace poco más de un 

año inauguró su planta de 
producción en la capital, nuevo 
foco del terror que impone el 
narcotráfico tras años en los que 
la violencia golpeaba sobre todo 
al puerto de Guayaquil (suroeste) 
en el Pacífico. “No estamos 
seguros en ninguna parte, esa es 
una constante ahora en el país (...) 
Depende también de nosotros 
cuidarnos”, se queja Cristian 
Bravo, un profesional en comercio 
exterior de 46 años. 

“Al menos en nuestra ciudad, 
aquí en Quito, este último año se 
ha duplicado o triplicado” la venta 
de blindados, dice el también 
empresario Fernando Sánchez. 

El boom coincide con el brote 
de violencia que asedia a la capital 
en la antesala de las elecciones de 
este domingo, y que el 9 de agosto 
dejó su primer magnicidio. Un 
sicario colombiano mató a tiros al 
candidato presidencial Fernando 
Villavicencio cuando se acababa 

de subir a su camioneta sin 
blindaje. 

Lejanos son los tiempos en los 
que la nación era un baluarte de 
paz en medio de Colombia y Perú, 
los mayores productores mundiales 
de cocaína. Ahora sus puertos son 
cruciales para la exportación de la 
droga, mientras crece la corrupción 
en organismos estatales, de acuerdo 
con expertos. 

Al día siguiente del magnicidio, 
las llamadas de clientes llovían 

pidiendo cotizaciones, cuenta 
Sánchez. El ritmo frenético de 
fabricación lo ha llevado a ampliar 
las instalaciones de su empresa por 
falta de espacio. 

Reyes coincide: El atentado 
contra Villavicencio “sin duda fue 
(...) la gota que derramó el vaso”. 

Sin que existan cifras oficiales, 
para Carla Álvarez, experta y 
académica en temas de seguridad, 
“hay un boom” de esa industria. 
Se trata de una repuesta “natural 

ante la percepción” de desprotec-
ción de los ecuatorianos. 

La encuestadora Gallup reveló
a inicios de este año que Ecuador
fue el país con mayor sensación
de inseguridad en América Latina
(62% de los encuestados) para
2022. 

 
MÁS GUARDIAS  
QUE POLICÍAS 

Otros candidatos presidenciales
se protegen con chalecos antibalas

No es un fenómeno nuevo. Ha sucedido antes 
en muchos países del mundo. Cuando la 
violencia aumenta y la gente se siente 
desprotegida, acude a elementos que en algún 
momento signifique la salvación. Ecuador 
es ahora el epicentro de una industria terrible, 
por lo que significa...

Soldados inspeccionan un automóvil en un puesto de control de seguridad colocado por el Ejército en Quito.

Partidarios con carteles del asesinado candidato presidencial Fernando Villavicencio marchan el día del mitin de 
clausura de la campaña de su reemplazante, Christian Zurita, en Quito. 

A Christian Zurita le tocó lucir chaleco anti balas y casco, durante los 
últimos días de campaña. Al parecer abandonará Ecuador.

El boom de la industria de chalecos 
y vehículos antibalas en Ecuador

REPORTAJE
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así como periodistas que cubren 
la campaña electoral. El aspirante 
Daniel Noboa asistió el domingo 
al único debate oficial usando este 
tipo de traje blindado. 

Tanto el partido de Villavi-
cencio como otras corrientes 
políticas culpan al actual gobierno 
de Guillermo Lasso de la crisis. 
Algunos le reclaman que entregó 
la seguridad a entes privados, como 

las empresas que protegen 
edificaciones. 

En Ecuador hay unos 120.000 
guardias de seguridad, el doble que 
agentes de la policía, según dijo 
el ministro del Interior, Juan 
Zapata, a Ecuavisa. 

Para la experta Álvarez, la 
industria de la seguridad en 
Ecuador sigue los pasos de países 
expertos en la materia que lidian 

con carteles o guerrillas, con el 
agravante de que la pequeña nación 
tiene peores índices de asesinatos. 

Los blindajes más económicos 
para automóviles rondan los 20.000 
dólares, en un país con un salario 
mínimo de 450 dólares. “La gente 
que vive en zonas de élite se siente 
muy vulnerable”, explica Álvarez. 

Pequeños negociantes sin ese 
poder adquisitivo recurren a otras 

alternativas para enfrentar la 
pesadilla del crimen. 

Experto en seguridad, 
Christopher Eggeling, cada día 
vende más cascos y chalecos 
antibalas desde 280 dólares. 

“Nos ha comprado mucha 
gente, médicos, profesores, nos 
han comprado también en el sector 
camaronero, lo que son trans-
portadores, inclusive transporte 

pesado”, dice. 
En Guayaquil, los camaroneros 

van pasos más adelante y han
formado sus propios cuerpos de
seguridad para mantener a salvo
los crustáceos de ladrones. Ecuador
es el principal productor y 
exportador de camarón del mundo. 

Los chalecos son un “producto
que se ha masificado”, remarca
Eggeling. 

Un simpatizante del partido "Movimiento Construye" con una camiseta 
con la imagen del asesinado candidato Fernando Villavicencio, junto a un 
oficial de policía con equipo táctico durante una misa en Quito.

Miembros de las fuerzas de seguridad caminan en la plaza principal del centro de Quito antes de las elecciones.

REPORTAJE
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Despachos Combinados 
En especial para Ecuador News 

 

Debido a las fallas regis-
tradas el 20 de agosto en 
el voto telemático de los 

ecuatorianos que residen en el 
exterior durante las elecciones 
generales en Ecuador, el pleno del 
Consejo Nacional Electoral (CNE) 
resolvió a finales de la semana 
anterior, acoger un pedido de 
nulidad del voto en el exterior y 
dispuso la repetición de las 
elecciones específicamente para 
asambleístas nacionales y 
únicamente por el exterior. Así lo 
informó la cadena CNN. 

La elección para binomios 
presidenciales y la consulta popular 
sobre el Yasuní no se repetirán 
debido a que esta votación no 
afectaría los resultados, según el 
CNE. Esta repetición de elecciones 
de asambleístas se realizará en 
Europa, Asia y Oceanía; Estados 
Unidos y Canadá; América Latina 
y el Caribe, así como África. 

Los ciudadanos habilitados 
para votar que residen fuera de 
Ecuador podrán sufragar luego de 
que miles se quedaron sin la 
posibilidad de hacerlo tras los 
problemas en el sistema de voto 
telemático que habilitó el Consejo 
Nacional Electoral para los 
migrantes hace una semana. 

El CNE no ha establecido una 
fecha para la repetición de los 
comicios en el exterior. Aunque la 
presidenta del organismo, Diana 
Atamaint, dijo que podría ser el 
15 de octubre en las elecciones 
para la segunda vuelta. 

El Movimiento Construye, que 

promovía la candidatura del 
candidato asesinado Fernando 
Villavicencio, se ha pronunciado 
en contra de esta decisión por 
considerar que “una negligencia” 
del CNE no es una causal para 
repetir una elección en otro 

escenario y contexto electoral. 
“Finalmente la noche del 

viernes anterior, se consumó la 
‘nulidad sin causal’ con la que el 
CNE responde a su negligencia en 
una nueva afectación a la 
democracia. Interpondremos todas 

las acciones ―nacionales e 
internacionales― para denunciar 
esta arbitrariedad; y, por supuesto, 
retomamos la campaña con más 
fuerza”, precisó Construye en su 
cuenta de X (antes twitter). 

El periodista Christian Zurita, 
quien asumió la candidatura 
presidencial en reemplazo de 
Villavicencio, señaló que la 
repetición de esta elección en este 
momento solo beneficiaría a la 
candidatura del correísmo en la 
asignación de escaños para la 
Asamblea. “Tanto para asam-
bleístas nacionales como del 
exterior, esto beneficia a la RC 
(Revolución Ciudadana) que tiene 
candidata en segunda vuelta”, 
precisó Zurita. 

Según el CNE, de un total de 
123.851 inscritos en el exterior 
para ejercer el voto telemático, 
sufragaron algo más de 50.000 
electores. 

En total, para las recientes 
elecciones en el exterior, se 

encontraban empadronados
409.250 ciudadanos. El CNE
deberá definir en los próximos días
si la repetición de elecciones se
realizará de forma presencial como
en ocasiones anteriores o
nuevamente de manera telemática.

 

Papeletas de votación en un colegio electoral de Quito el día de las elecciones.

Ecuatorianos votando en el exterior. El evento electoral deberá repetirse.

Los candidatos Luisa González, de Revolución Ciudadana, y Daniel Noboa, de Acción Democrática Nacional.

El Consejo Electoral de Ecuador resuelve 
repetir voto en el exterior para asambleístas

En Corto 
 
La autoridad electoral 

decidió repetir el voto 
telemático por los problemas 
técnicos, aunque considera que 
no cambiará el resultado para 
el acceso al balotaje.  

 
Los problemas registrados 

con el sistema del voto 
telemático durante los comicios, 
fueron achacados a ciberataques 
desde India, Bangladesh, 
Pakistán, Rusia, Ucrania, 
Indonesia y China. 

 
"Se procede a disponer a las 

áreas respectivas para que 
realicen lo que corresponde para 
la repetición de elecciones de 
esta dignidad en las circuns-
cripciones del exterior", señaló 
la presidenta del CNE, Diana 
Atamaint. 

 
Aunque el organismo anuló 

los comicios presidenciales y 
legislativas en el exterior, el 
pleno consideró que la repe-
tición de la votación no afectaría 
el resultado general para 
presidente de la República, por 
lo que declaró que no era 
necesario organizar nuevos 
comicios entre los emigrantes 
para esa dignidad.  

 
Al haberse anulado la 

votación en el exterior, el CNE 
todavía no ha podido proclamar 
los resultados oficiales defi-
nitivos para la elección de 
asambleístas. 

 
La decisión del CNE se dio 

un día después de que el 
movimiento Revolución Ciu-
dadana, que lidera el ex 
presidente Rafael Correa, 
pidiera una investigación y la 
repetición de las votaciones en 
las circunscripciones electorales 
del exterior, ante los problemas 
registrados en el sistema de 
votación telemática.
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Hace apenas 60 años, los 
waorani —la mayor tribu 
indígena del Parque 

Nacional del Yanusí (Ecuador)— 
entraron de golpe, en contacto con 
la modernidad. Lo hicieron a base 
de ruidos extraños y grandes 
máquinas de metal, que habían 
decidido usurpar su tranquilo 
hábitat. La industria petrolera había 
aterrizado en el corazón de la 
Amazonia. 

Desde ese día, los wao han 
visto alterada su realidad. Además 
de imponerles forzosamente una 
modernidad de la que habían 
decidido aislarse, el Gobierno optó 
por explotar el territorio —
conocido como el Bloque 43—, 
que constituye una de las zonas de 
mayor biodiversidad del planeta y 
ha sido declarada Reserva de la 
Biosfera de la Unesco. 

Pese a que la Constitución 
reconoce que los pueblos origi-
narios "tienen la propiedad 
colectiva de la tierra, como una 
forma ancestral de organización 
territorial", la potestad del Estado 
sobre el subsuelo siempre ha sido 
más fuerte. 

Sin embargo, los indígenas de 
Ecuador han visto la luz al final 
del túnel este 20 de agosto. La 
ciudadanía ha votado a favor de 
un futuro para el área natural, 
concretamente, para mantener el 
petróleo en el subsuelo y frenar la 
extracción. 

'Sí' ha sido el voto 
del 58,99% de los participantes a 
la pregunta '¿Está de acuerdo en 
que el Gobierno ecuatoriano 
mantenga las reservas de 
petróleo del ITT, conocido como 
Bloque 43, en el subsuelo de 
forma indefinida?'. 

El nombre del bloque petrolero 
ITT proviene de los tres 
yacimientos que se encuentran en 
la zona: el de Ishpingo, el de 
Tambococha y el de Tiputini. En 
estos territorios viven varios 
pueblos indígenas que, pese a haber 
mostrado su rechazo a la 
explotación del terreno, han tenido 
algún que otro altercado por los 
beneficios económicos que esta 
podía conllevar. 

Según France24, la población 
Kawymeno, con 400 habitantes, 
así como algunas comunidades de 
la nacionalidad kichwa, ubicadas 
en esta región defendían la 
actividad: "Si no hubiese la 

industria petrolera, nosotros no 
hubiéramos (...) tenido educación, 
salud, bienestar familiar", explicó 
a los medios Panenky Huabe, 
presidente de la aldea. 

El positivo resultado de la 
consulta implica la retirada 
progresiva y ordenada "de toda 
actividad relacionada a la 
extracción de petróleo en un plazo 
no mayor a un año desde la 
notificación de los resultados 
oficiales", según lo establecido el 
pasado mes de mayo por la Corte 
Constitucional de Ecuador. 

A esto se le suma la medida en 
la que se dicta que el gobierno 
ecuatoriano no podrá emprender 
nuevos contratos para retomar la 

explotación de los recursos 
petrolíferos. 

 

Los indígenas, detrás  
de la campaña 

 
Pese a solo conformar poco 

más del 5% de la población 
mundial, los pueblos indígenas son 
los encargados de preservar 
alrededor del 80% de la 
biodiversidad del planeta, según 
datos de Naciones Unidas. La 
razón detrás de esto es que sus 
tierras son las más protegidas de 
la deforestación y los incendios 
masivos, así como de los proyectos 
petroleros y mineros. 

Leo Landon, co-fundador de 
la Asociación Jiboiana, que 
trabaja con personas indígenas para 
preservar la naturaleza explica que 
"estas comunidades continúan 
enfrentándose hoy a la discri-
minación en su vida diaria y 
también en los sistemas legales de 
sus países, lo que las deja aún más 
vulnerables a la violencia y el 
abuso". 

"Su falta de protección jurídica 
facilita invasiones, asesinatos y 
conduce a que tengan que desalojar 
sus tierras. No se trata solo de una 
cuestión de justicia social, sino 
también de justicia ambiental. 
Muchos estudios científicos y 
antropológicos han demostrado que 

el uso sostenible de la tierra por
parte de los pueblos indígenas
ayuda a combatir el cambio
climático y genera resiliencia ante
los desastres naturales", relata el
activista. 

"Creo que los humanos y la
naturaleza pueden trabajar juntos
para el bien mayor no solo de la
humanidad, sino también de la
biodiversidad de la que formamos
parte", finaliza. 

Las comunidades indígenas de
la Amazonia, que conforman el
20% de la biodiversidad del
mundo, están detrás del triunfo del
plebiscito sobre el futuro del
Yanusí. Tanto ellos como varios
activistas recorrieron Ecuador para
pedir el 'sí' a favor de frenar la
actividad petrolera, semanas
previas a la votación. 

"Nos encontramos aquí porque
vamos a dar inicio por una
caravana por la paz, por la vida,
por la naturaleza", manifestó a los
medios la activista indígena
Helena Gualinga, que explicó que
la caravana busca "paz en el país"
pero también "paz en la selva",
para las comunidades que "están
ahorita sufriendo por los impactos
de la industria petrolera". 

Como consecuencia, Ecuador
ha decidido a favor de la acción
por el clima, de los derechos de
los indígenas y de la protección
medioambiental. Y todo gracias a
una papeleta.

Ecuatorianos votando en el exterior. El evento electoral deberá repetirse.

Parque Nacional Yasuní: entre la explotación y la conservación

El otro 'sí' de Ecuador 

El papel de los indígenas en frenar la explotación petrolífera del Amazonas
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De Europa Press 
para Ecuador News 

 

Los sorbetes (pajitas, pitillos, 
bombillas, popotes, entre 
otros nombres) de papel 

consideradas "ecológicas" por no 
estar fabricadas de plástico 
contienen sustancias químicas 
duraderas y potencialmente tóxi-
cas, según concluye un nuevo 
estudio publicado en la revista 
'Food Additives and Contaminants'. 

En el primer análisis de este 
tipo realizado en Europa, y sólo el 
segundo en el mundo, investiga-
dores belgas analizaron 39 marcas 
de sorbetes en busca del grupo de 
sustancias químicas sintéticas 
conocidas como sustancias poli y 
perfluoroalquiladas (PFAS). 

El estudio, halló PFAS en la 
mayoría de los sorbetes analizados, 
sobre todo en las de papel y bambú. 
Los PFAS se utilizan para fabricar 
productos cotidianos, desde ropa 
de exterior hasta sartenes anti-
adherentes, resistentes al agua, el 
calor y las manchas. Sin embargo, 
son potencialmente nocivos para 
las personas, la fauna y el medio 
ambiente. 

Se descomponen muy lenta-
mente con el tiempo y pueden 
persistir durante miles de años en 
el medio ambiente, una propiedad 
que ha hecho que se les conozca 

como "sustancias químicas para 
siempre." 

Se han asociado a una serie de 
problemas de salud, como una 
menor respuesta a las vacunas, 
menor peso al nacer, enfermedades 
tiroideas, aumento de los niveles 
de colesterol, daños hepáticos, 
cáncer de riñón y cáncer testicular. 

"Los sorbetes fabricados con 
materiales vegetales, como el papel 
y el bambú, suelen anunciarse 
como más sostenibles y ecológicas 
que los de plástico", afirma el 
investigador doctor Thimo Groffen, 

científico medioambiental de la 
Universidad de Amberes (Bélgica), 
que participa en este estudio. 

"Sin embargo, la presencia de 
PFAS en estos sorbetes significa 
que eso no es necesariamente 
cierto", añade. 

Un número creciente de países 
han prohibido la venta de 
productos de plástico de un solo 
uso, incluidas los sorbetes para 
beber, y las versiones de origen 
vegetal se han convertido en 
alternativas populares. 

Los sorbetes, que se obtuvieron 

principalmente en tiendas, 
supermercados y restaurantes de 
comida rápida, se sometieron a dos 
rondas de pruebas de detección de 
PFAS. La mayoría de las marcas 
(27/39, 69%)contenían PFAS, con 
18 PFAS diferentes detectados en 
total. 

Los sorbetes de papel eran las 
más propensas a contener PFAS, 
con sustancias químicas detectadas 
en 18/20 (90%) de las marcas 
analizadas.  

También se detectaron PFAS 
en 4/5 (80%) marcas de pajitas de 
bambú, 3/4 (75%) de las marcas 
de sorbetes de plástico y 2/5 (40%) 
marcas de sorbetes de vidrio. No 
se detectaron en ninguno de los 
cinco tipos de paja de acero 
analizados. 

El PFA más comúnmente 
encontrado, el ácido perfluoro- 
octanoico (PFOA), está prohibido 
en todo el mundo desde 2020. 
También se detectaron ácido 
trifluoroacético (TFA) y ácido 
trifluorometanosulfónico (TFMS), 
PFAS de "cadena ultracorta" muy 
solubles en agua, por lo que 
podrían filtrarse de las pajitas a las 
bebidas. 

Las concentraciones de PFAS 
eran bajas y, teniendo en cuenta 
que la mayoría de la gente suele 
utilizar los sorbetes sólo 
ocasionalmente, suponen un riesgo 
limitado para la salud humana. Sin 

embargo, los PFAS pueden
permanecer en el organismo
durante muchos años y las
concentraciones pueden aumentar
con el tiempo. 

"Pequeñas cantidades de PFAS,
aunque no son perjudiciales en sí
mismas, pueden sumarse a la carga
química ya presente en el
organismo", advierte Groffen. 

No se sabe si los PFAS fueron
añadidos a los sorbetes por los
fabricantes para impermeabilizarlas
o si fueron el resultado de una
contaminación.  

Entre las posibles fuentes de
contaminación están el suelo en el
que se cultivaron los materiales
vegetales y el agua utilizada en el
proceso de fabricación. 

Sin embargo, la presencia de
las sustancias químicas en casi
todas las marcas de sorbetes de
papel significa que es probable
que, en algunos casos, se utilizaran
como recubrimiento hidrófugo,
afirman los investigadores. 

Groffen concluye que "la
presencia de PFAS en los sorbetes
de papel y bambú demuestra que
no son necesariamente biode-
gradables. No detectamos ningún
PFAS en los sorbetes de acero
inoxidable, por lo que aconsejaría
a los consumidores que utilizaran
este tipo de sorbetes, o
simplemente que evitaran
utilizarlos". 

Advierten de que los sorbetes de 
papel pueden ser más perjudiciales 

para la salud que los de plástico

SALUD
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El Abogado Joseph Ginarte, 
junto a su personal celebraron 
el mes de la Herencia 

Hispana y la Independencia del 
Ecuador con una gran velada que 
marcó la diferencia entre todas las 
personas que asistieron al evento el 
pasado sábado 26 de agosto. 

Da Mikelle Palazzo, se convirtió 
en el escenario que recibió a un gran 
grupo de hermanos hispanos, de 
diferentes nacionalidades, donde los 
ecuatorianos hicieron una gran 
presencia dentro del magno evento 
de celebración. 

Esta Gala fue dedicada a todos 
los trabajadores de la construcción 
y sus familias, donde los presentes 
disfrutaron de noche llena de magia 
y música, como lo fue la sorpresa 
de la noche Alex Sensation. 

Entre los artistas invitados 
estuvieron la Sonora Dinamita, 
Segundo Rosero y otros artistas que 

presentaron sus mejores éxitos 
musicales y pusieron a bailar a todos 
los presentes. Mientras la velada 
transcurría, todos los presentes 
fueron sorprendidos cuando se 
realizaron rifas de boletos para los 
conciertos de Karol G, Amor en 

Vivo, y Maluma, varios fueron los 
afortunados en ganarse estos 
premios. 

El Abogado Joseph Ginarte se 
dirigió a los presentes, aplaudió el 
trabajo y los riesgos a los que se 
exponen día a día los trabajadores 

de la construcción, junto a el estuvo
Marco Alcocer y varios miembros
de su personal que lo acompañaron
en el escenario.  

 
Fotos por cortesía 

 de Javier Borja

El Abogado Joseph Ginarte junto a nuestra Directora General Carmita 
Arboleda.

El Abogado Joseph Ginarte dió la bienvenida y agradeció el esfuerzo que 
ponen día a día todos los trabajadores de la construcción.

 El Abogado Joseph Ginarte junto a su equipo de trabajo.

La gente que asistió pudo disfrutar de la buena música que los puso a bailar a todos. Todos los asistentes pudieron convivir en camaradería.

El Abogado Joseph Ginarte junto al delegado del CNE en el exterior Javier 
Flores.

LA FIRMA “GINARTE” CELEBRÓ LA HERENCIA 
HISPANA Y LA INDEPENDENCIA DEL ECUADOR 
CON UNA MAJESTUOSA GALA EN NUEVA YORK
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Un disparo de la cámara. El 
obturador se abre y se 
cierra en una fracción de 

segundo, congelando para siempre 
una imagen. 

Cuando el obturador de la 
cámara parpadeó el jueves de la 
semana anterior dentro de una 
cárcel de Atlanta, creó y 
documentó un pequeño punto de 
inflexión en la vida estadounidense. 
Por primera vez en la historia, un 
expresidente de Estados Unidos 
fue captado bajo arresto, en el tipo 
de imagen que suele relacionarse 
con narcotraficantes o conductores 
en estado de ebriedad. Los signos 
del poder han quedado eliminados, 
por una fracción de segundo. 

El resultado: Una imagen 
eterna que aparecerá en los libros 
de historia mucho después de que 
Donald Trump se haya ido. 

“Por siempre será parte de la 
iconografía de haber vivido en esta 
época”, dijo Marty Kaplan, 
profesor de la Facultad Annenberg 
de Comunicaciones de la 
Universidad del Sur de California. 

En la fotografía, Trump 
confronta a la cámara ante un 
fondo gris, y sus ojos observan 
fijamente la lente en una intensa 
mirada. Viste un traje azul, camisa 
blanca y corbata roja, los hombros 

alineados, la cabeza inclinada 
ligeramente hacia la cámara. Por 
encima de su hombro derecho se 
añadió de forma digital el logotipo 
de la policía del condado. 

Algunos de los otros 18 
acusados en el caso en Georgia 
sonrieron para sus fotos de 
prontuario, como si estuvieran 
posando para un anuario. No 
Trump. Su rebeldía es palpable, 
como si estuviera viendo a un 
enemigo a través de la lente. 

“No es una sensación cómoda, 
en especial cuando no has hecho 
nada malo”, comentó más tarde a 
Fox News Digital sobre el 
momento en el que le tomaron la 
fotografía. 

 
NO ES UNA 

FOTOGRAFÍA 
CUALQUIERA 

Que Trump enfrente cargos ya 
se ha convertido en algo familiar 
para los estadounidenses en 2023, 
quienes lo han visto frente a un 
juez en un tribunal de Nueva York 
o han visto los dibujos en acuarela 
dentro de cortes federales en 
Miami y Washington, donde no se 
permite el ingreso de las cámaras. 

Esta vez es distinto. 
Cómo lo dijo Anderson 

Cooper en CNN: “El expresidente 

de Estados Unidos tiene un número
de preso”. P01135809 para ser
exacto. Pero hasta hoy que se
entregó para enfrentar cargos de
tratar de robar la elección 2020 en
Georgia —su cuarta acusación
formal en lo que va del año—,
había evitado tener que posar para
una emblemática foto de prontuario
como millones de acusado de
delitos antes que él. 

Más allá de que Trump, como
todos los estadounidenses, es
inocente hasta que se demuestre
lo contrario en un tribunal, la foto
al ser fichado, y todo lo que
representa, trae consigo un impacto
emocional y cultural. 

Una foto de prontuario es una
representación visceral del sistema
de justicia criminal, un símbolo de
la pérdida de la libertad. Congela
en la memoria uno de los peores
días en la vida de una persona, un
momento que no está hecho para
álbumes.  

Debe ser algo particularmente

Una imagen, un rostro, un momento en la historia: 
La foto de prontuario de Trump 
'Por siempre será parte de la iconografía de haber vivido en esta época’
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extraño para un hombre nacido 
entre privilegios, alguien que ama 
tener el control, que cuida su 
imagen al extremo y que ascendió 
hasta convertirse en la figura más 
poderosa del mundo. 

“'Encausado' es una palabra un 
tanto vacía. Y una imagen dice más 
que mil palabras", manifestó 
Kaplan, quien fuera escritor de 
discursos del vicepresidente Walter 
Mondale y guionista en 
Hollywood. “Una foto de 
prontuario es un género. El marco 
dice: ‘Este es un venado 
lampareado. Un hampón detenido’. 
Es un momento vergonzoso”. 

Ni siquiera el presidente Joe 
Biden, que en ocasiones anteriores 
ha rechazado comentar sobre los 
problemas jurídicos de su 
predecesor, pudo resistirse a hablar 
de la foto de prontuario. “Un tipo 
guapo”, comentó con sarcasmo. 

 
YA LE SACA 

PROVECHO AL 
MOMENTO 

Es poco probable que Trump 
considere su foto de prontuario 
como un momento vergonzoso 
mientras busca volver a la Casa 
Blanca al tiempo que enfrenta 
cargos penales en cuatro 
jurisdicciones. Su campaña ha 
reportado un incremento en las 
contribuciones cada vez que ha 

sido encausado. 
¿Y la imagen en sí? Trump no 

se esconde de ella. De hecho, su 
campaña creó una mucho antes de 
que fuera real. 

Meses antes de que fuera 
fotografiado el jueves en Georgia, 
su campaña usó la posibilidad de 
una foto de fichaje como una 
oportunidad para recaudar fondos. 
Por 36 dólares, cualquier persona 
puede comprar una camiseta con 
una foto falsa de prontuario de 
Trump y la leyenda “Inocente”. 
Decenas de diseños similares están 
disponibles a la venta en internet, 
incluidas muchas que atraen a los 
detractores del expresidente. 

Ahora tienen una foto de 
verdad con la cual trabajar. 
Minutos después de que se diera a 
conocer la fotografía, la campaña 
de Trump la usó para solicitar 
fondos en su sitio web: “Noticia 
de último minuto. La foto de 
prontuario está aquí”, se lee en el 
asunto del más reciente email de 
su campaña para recaudar fondos, 
el cual promueve una nueva 
camiseta con la imagen. Y esta 
cita: “Esta foto de fichaje pasará 
por siempre a la historia como un 
símbolo del desafío de Estados 
Unidos a la tiranía”. 

En una muestra de solidaridad, 
la representante federal Marjorie 

Taylor Greene publicó en X, la 
plataforma conocida previamente 
como Twitter, una foto de ella con 
una enorme sonrisa frente a un 
fondo gris y con el logotipo de la 
policía del condado en la esquina 
izquierda, una foto de prontuario 
hecha en casa.  

“Estoy con el presidente Trump 
contra la comunista fiscal de 
distrito Fani Willis”, escribió, 
refiriéndose a la fiscal de distrito 
del condado de Fulton, Georgia, 
que persuadió a un jurado 
investigador para acusar 
formalmente a Trump. 

La historia reciente está repleta 
de políticos que buscan sacar 

ventaja política de sus fotos de
prontuario. Han aparecido con 
enormes sonrisas o gestos de 
rebeldía, y han tratado de sacarle
el mayor provecho a su
predicamento. 

Sin embargo, esta trata de 
apenas uno de 45 presidentes en
toda la historia de Estados Unidos, 
no sólo de alguien que tuvo las
llaves del gobierno más poderoso
del mundo, sino de alguien que
para muchas personas en la
actualidad, dentro y fuera del país, 
personifica a Estados Unidos. Ver 
ese rostro observando directamente
a una cámara cuyo lente no busca. 
Ese es un momento intenso. 

“La imagen fija tiene un poder
indiscutible”, dijo Mitchell
Stevens, profesor emérito en la
Universidad de Nueva York que
ha escrito un libro sobre el lugar
que tienen las imágenes en la
sociedad moderna y cómo están
suplantando a las palabras. 

“De cierto modo congela un
momento, y en este caso, congela
un momento desafortunado para 
Donald Trump”, comentó Stevens.
“No es algo que pueda hacer que
desaparezca. No es algo que
simplemente pueda ignorar. Ese 
momento vivirá por siempre. Y es
enteramente posible que termine
siendo la imagen que la historia
preserve de este hombre”.
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Adaptado al español  
por Norma De la Vega del artículo 

en inglés de la U. De California 

 

A lo largo de la autopista 
Pacific Coast Highway en 
Laguna Beach, en lo alto 

de la colina, se encuentra una 
comunidad residencial para adultos 
con discapacidad. Glenwood 
House, es un pintoresco refugio 
rodeado de vegetales que crecen 
en macetas grandes a todo lo largo 
de los senderos. 

El jardín de vegetales, que es 
cuidado por los mismos residentes, 
fue creado gracias a la iniciativa 
de Monica Mehren Thompson and 
Robbie Prepas, dos voluntarias del 
programa Maestro de Jardinero UC 
en el condado de Orange en la pri-
mavera de 2022.  Se trata de un 
programa de la División de Agri-
cultura y Recursos Naturales, UC 
ANR que promueve la enseñanza 
de prácticas sustentables de jardi-
nería a través de talleres gratuitos 
disponibles en todo el estado. A 
nivel estatal participan más de 6 
mil voluntarios, quienes, tras tomar 
un curso intensivo, se han unido 
al esfuerzo para llevar información 
a sus comunidades sobre las prác-
ticas sustentables como el ahorro 
del agua, el control de plagas 
mediante métodos biológicos y 
cómo cultivar sus propios alimen-
tos y más.   

Thompson y Prepas son parte 
de ese ejército de voluntarias. Ellas 

terminaron el curso de Maestro de 
Jardinero de 16 semanas en 2021 
y rápidamente se dirigieron a 
Glennwood House para poner en 
práctica sus conocimientos. Troy, 
el hijo de Thompson, vivió en 
Glennwood por nueve años, por 
lo que su deseo de desarrollar un 
jardín en ese sitio fue su primera 
elección. 

"Este lugar es realmente mági-
co", dijo Thompson al ver el fruto 
de su esfuerzo. Prepas asintió y 
añadió que los residentes de Glen-
wood desempeñaron un papel muy 
activo de principio a fin. "Cuando 
compramos las semillas, ellos nos 
acompañaron y eligieron las semi-
llas que querían cultivar", explicó. 

En ese huerto se han sembrado 

frutas y vegetales en dos tempo-
radas, la primavera y el otoño de 
2022. Y cuando al fin llegó el 
momento de cosechar, todos esta-
ban muy emocionados y listos para 
degustar los alimentos.  La primera 
vez, un cocinero profesional pre-
paró la comida incorporando los 
vegetales del huerto; sin embargo, 
las cosas han cambiado. 

A los residentes les gusta coci-
nar y actualmente son ellos mismos
quienes preparan la comida todos
los viernes. Su primer menú con-
sistió en una ensalada y espaguetis
con vegetales con salsa marinada.
Fue todo un éxito y todos estaban
orgullosos de sí mismos y de su
creación. “Es una actividad muy
completa y enriquecedora la que
se realiza junto con los Maestros
de Jardineros”, dijo Faith Manners,
directora del centro.  

Glennwood House, es un sitio
singular en su género, porque ade-
más de ser un centro de desarrollo
es la residencia de 46 personas.
“Es uno de los centros de apoyo
más grande en los Estados Unidos” 
dijo Manners, tras agregar que tie-
nen una lista de espera bastante
grande. 

Janet Parson, directora de des-
arrollo en Glennwood House, dijo
que la ciudad de Laguna Beach
verdaderamente brinda todo el
apoyo que requieren los residentes
de ese lugar. "Cuando salimos de
casa, deberían ver lo cálida y aco-
gedora que es la comunidad con
nuestros residentes. Todos están
siempre atentos y sonrientes", indi-
có. 

Un apoyo que también se
extiende en lo económico, recien-
temente el Club de Jardinería de
Laguna Beach entregó un donativo 
por 1.500 dólares para la compra
de materiales para el huerto comu-
nitario. 

Los Maestros de Jardineros Monica Mehren Thompson y Robbie Prepas (en el medio)en el condado de Orange 
junto con los residentes del centro Glennwood, después de ellos mismos prepararon, por primera vez, el almuerzo. 
Fotos de Saoimanu Sope.

Los residentes de Glennwood preparan una ensalada para el almuerzo usando los vegetales del huerto.Monica Mehren Thompson( a la izquierda) y Robbie Prepas.

Del jardín a la mesa con gente especial 
Una experiencia enriquecedora para adultos con discapacidad
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Janet Chance, presidenta del 
Club de Jardinería, destacó que 
Glennwood es uno de los pocos 
lugares que ofrece actividades para 
adultos con discapacidades y elogió 
la labor que realizan para ayudarlos 
a integrarse a la comunidad. "El 
trabajo que hacen es extraordina-
rio" sostuvo tras añadir que ese 
donativo "ha sido uno de los mejo-
res”. 

Parson enfatizó que es impor-
tante que las personas con 
discapacidad se sientan indepen-
dientes, de ahí que la prioridad es 
implementar una programación 
intencionada. Por ejemplo, en lugar 
de actividades sencillas como colo-
rear, se organizan sesiones 
avanzadas de arte para que las per-
sonas con discapacidades aprendan 
técnicas que refuercen sus habili-
dades artísticas. 

La misma idea se aplica en la 
experiencia "de la granja a la mesa" 
que Thompson y Prepas han esta-
blecido. 

"Que los residentes vivan con 
una discapacidad cognitiva, no sig-
nifica que no pueden aprender 
cosas nuevas", afirma Parsons. 
"Ellos mismos te dirán cuándo algo 
es aburrido o cuándo no les inte-
resa. Así que intentamos selec- 
cionar actividades en base a sus 
habilidades, intereses personales 
y objetivos." 

Un día, mientras Prepas recibía 
un reconocimiento por las contri-
buciones de los Maestros de 
Jardineros para los residentes de 
ese centro; ella se apresuró a enfa-
tizar que la verdadera fuerza 
positiva es la que ellos generan en 

ella. "He aprendido mucho de 
ellos", dijo. "Son increíbles y es 
muy enriquecedor convivir con 
ellos". 

Thompson, cuyo hijo vivió en 
Glennwood hasta que falleció a 
principios de este año, describe a 

la comunidad de Glennwood como 
su familia. Al ver la alegría de 
Thompson, mientras trabaja junto 
con los residentes ya sea en el jar-
dín o la cocina es más fácil 
entenderla. "Mi marido siempre ha 
apoyado la filantropía", dice 

Thompson. "Pero dice que esto es
mucho más que eso, pues si que 
lo es". 

Para más información sobre 
el programa Maestro de Jardi-
nero de UC visite: https:// 
mg.ucanr.edu/. 

A lo largo de los senderos del centro residencial Glenwood House en Laguna Beach se siembran los vegetales.
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Ambiensa inició su 
lanzamiento de viviendas 
asequibles en la Gran 

Manzana, con un brunch en el 
Restaurant Revel and Rye del Hotel 
Marriot en el corazón de 
Manhattan, Times Square, al cual  
asistió un grupo selectivo de 
invitados, entre ellos el Cónsul 
General del Ecuador el Embajador 
José Sandoval Zambrano, su 
presidente el Ing. Víctor Ferreti, 
Stefano Ferreti vicepresidente de 
Ambiensa, el comentarista 
deportivo Vito Muñoz, Andrés 
Chalen en representación del 
Banco del Pichincha, Alfaro 
Moreno presidente del Barcelona 
Sporting Club, Ángel Solís 
representando al Banco del Austro, 
entre otros. 

La rueda de prensa que ofreció 
Ambiensa en el restaurante 
ecuatoriano Sabor Latino, tuvo 
como objetivo primordial dar a 
conocer un ambicioso plan de 
vivienda asequible para la 
comunidad migrante ecuatoriana.  

A este evento asistieron todos 
los medios de comunicación tanto 
locales como de afuera y se inició 
con la alfombra roja, que dio la 
bienvenida a los empresarios, 
inversionistas y la comunidad 
migrante ecuatoriana residente en 
el exterior, acaparó la atención de 
todos. 

El ingeniero Víctor Ferreti dio 
la bienvenida a todos los presentes, 
para luego dar paso a las palabras 
de su hijo Stefano quien explicó 
al igual que su padre el plan de 
adquisición de viviendas, con 
materiales naturales que preservan 
el medio ambiente, y evitan la 

contaminación del planeta. 
Ambiensa es una empresa 

inmobiliaria de gran prestigio, con 
más de 25 años, que nació con la 

visión progresista del Ing. Víctor 
Ferreti cuyo objetivo principal es 
ofrecer viviendas de interés social, 
debidamente diseñadas y 

equipadas, las cuales se construyen 
en espacios verdes y con una gran 
seguridad para quienes las 
adquieren. 

Entre las sorpresas que 
Mundo Ambiensa trajo para los 
asistentes en el lanzamiento de 

este gran proyecto de vivienda
asequible, estuvo la presentación
de la Mofle y del afamado
cantante Gerardo Mejía “Suave,
Rico”, quienes prendieron el
ánimo y las ganas de bailar a toda
la audiencia.

El Cónsul General del Ecuador en New York José Sandoval se dirigió a 
los presentes en el Marriot Hotel.

Carlos Delgado, Vito Muñoz, nuestra Directora General Carmita Arboleda, el Ing. Víctor Ferreti y Javier Flores. El rapero Gerardo Mejía puso a bailar a todos.

La Mofle junto a Stefano Ferreti regalaron camisetas del Barcelona SC.

El Ing. Víctor Ferreti junto a Javier Flores en el Hotel Marriot.

Stefano Ferreti se dirigió a los presentes en Sabor Latino.

‘MUNDO AMBIENSA’ OFRECIÓ DOS GRANDES RECEPCIONES 
EN NUEVA YORK, UNA EN MANHATTAN Y OTRA EN QUEENS 
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La estudiante de Estes Park 
High School (EPHS), 
Naomi McDonald, se 

dirige a Ecuador a finales de este 
mes con el Intercambio Juvenil 
Rotario Cowboy Country, 
patrocinado por el Club Rotario 
Estes Valley Sunrise, en el estado 
de Colorado. Pasará todo su año 
escolar  en Portoviejo, Ecuador. 

"Me atrajo un país más 
pequeño que el nuestro y la 
cultura hospitalaria de Ecuador, 
sin mencionar que Rotary tiene 
una presencia muy fuerte en 
varios países", dijo McDonald. 

Fundada en 1535, Portoviejo 
es una de las ciudades más 
antiguas de Ecuador y la sexta 
más grande del país. Es conocido 
por el cultivo de café, la 
ganadería, la pesca y tiene una 
próspera industria de proce-
samiento agrícola, así como un 
floreciente sector gastro-nómico. 
Portoviejo también es conocido 
por su rica historia y cultura del 
rock and roll. 

Naomi pudo elegir otros 
países a través del Programa de 
Intercambio de Jóvenes de 
Rotary, pero eligió Ecuador 
porque además de ser un país 
más pequeño, le parece acogedor 
y, después de estudiar algo de 
español en la escuela secundaria, 
está ansiosa por dominar el 
idioma.  Durante su intercambio 
juvenil, Naomi vivirá con tres 
familias diferentes en Portoviejo 
durante todo el año. 

“Me siento más cómodo 
enviando a mi hija a un país 
donde sé que cuenta con el 
respaldo de Sunrise Rotary, 
Rotary International y una fuerte 
presencia rotaria en Portoviejo 
y sus alrededores”, dijo Tamlin 
McDonald, el padre de Naomi. 

Naomi es el primer inter-
cambio juvenil en Estes Park en 
muchos años y Sunrise Rotary 
está encantado de ser su 
patrocinadora. 

 
¿Alguna vez has pensado en 
ser parte de un intercambio 

juvenil? 
Cowboy Country Rotary 

Youth Exchange se complace en 
anunciar que acaba de abrir el 
proceso de solicitud para los 
estudiantes que deseen realizar 
un intercambio en el año escolar 
2024-2025 hasta el 30 de 
septiembre de 2023. 

Los estudiantes del área de 
Estes Park que estén interesados 
en aprender más sobre el 
intercambio a largo plazo pueden 
ver varios enlaces de información 
general en la página principal de 
Intercambio Juvenil que se 
encuentra en https://rotary5440. 
org.  

El primer paso para ser un 
estudiante de intercambio juvenil 
es ser seleccionado por un Club 
Rotario. Estes Park tiene dos 
clubes rotarios: el Club Rotario 
Estes Valley Sunrise y el Club 
Rotario de Estes Park. 

Los requisitos generales son 
que debes tener entre 15 y 19 
años de edad, los detalles de cada 
país del programa se pueden 
encontrar en la hoja de 
preferencias de ese país. 
Comuníquese con el Oficial de 
Intercambio de Jóvenes de 
Rotary staceywinsor@pm.me 
antes del 30 de septiembre para 
obtener más información sobre 
esta increíble oportunidad de 
vida.  

Visita https://vimeo.com/ 
48505309 y escucha a quienes 
han experimentado el programa. 

Naomi McDonald, la estudiante 
de EPHS  que vivirá en Ecuador

Esmeraldeña y argentino ganan Concurso 
de Excelencia Educativa de FIDAL

Guayaquil 
 

El Concurso de Excelencia 
Educativa de FIDAL 
cumplió quince años, en 

una ceremonia especial el 24 de 
agosto, en el Malecón 2000, junto 
al Palacio de Cristal, donde se 
dieron a conocer a los finalistas y 
ganadores del certamen educativo.  

En esta edición participaron 95 
proyectos nacionales y 33 
iberoamericanos, de diferentes 
categorías. La ganadora de la 
edición nacional es la profesora 
esmeraldeña Alexandra Angulo 
Ferrín, con el proyecto “Voces que 
dejan huellas”, aplicado en la 
Escuela de Educación Básica 
Fiscomisional Cristo Rey, en la 
provincia Esmeraldas, hace cuatro 
años, con más de 150 beneficiarios.  

“El objetivo del proyecto fue 
acrecentar el proceso lectoescritor, 
la imaginación y la creatividad a 
través de la producción de cuentos, 
es decir los niños de tercer año de 
educación básica escribieron sus 
propias historias, diseñaron sus 
portadas y se incorporó en cada 
cuento realidad aumentada. Me 
siento feliz de dar una noticia 
positiva a mi provincia de 
Esmeraldas, y como docente quiero 
motivar a conseguir las metas que 
se tracen”, mencionó la ganadora. 

Por su destacada participación, 
Angulo recibió 10.000 dólares 
donados la Universidad Interna-
cional de La Rioja (UNIR), un 
viaje organizado por la OEI, una 
beca entregada por la Red 
Ecuatoriana de Pedagogía (REP) 
para un Doctorado en Ciencias de 
la Educación, una impresora para 
su establecimiento educativo 
donada por Ecuacopia y dos cupos 
para educación continua en la 
Universidad Nacional de 
Educación (UNAE)  

En la edición iberoamericana 
el ganador es el argentino Julio 

Manuel Pereyra, con su proyecto 
“Escuelita Ambulante Caminos de 
Tiza: didáctica artesanal no 
excluyente”, aplicado en la 
provincia de Misiones. El maestro 
recibió 5.000 dólares entregados 
por Unicef y Diners y una beca de 
doctorado entregada por la REP 
en Ciencias de la Educación.  

“Hace una década creé un 
sistema que es la escuela de los 
niños, no los niños a la escuela, 
capacito a los padres y desarrollo 
una pedagogía de la emergencia 
que busca atender problemáticas 
propias de su contexto. Camino de 
tiza es una propuesta de educación 
itinerante que ha beneficiado a 
1.734 niños con y sin disca-
pacidad”, explicó el docente 
ganador.   

Además, en la noche de 
premiación, se reconoció con el 
Premio Nous Trayectoria de Vida 
a personajes que han aportado a la 
educación, la cultura y la sociedad. 
Alfonso Espinosa de los Monteros, 
periodista de larga trayectoria y 
credibilidad en la comunicación; 
Graciela Mayorga, maestra y 
gestora cultural guayaquileña; 
Montse Bonilla, promotora de la 
educación integral y empresaria 
española; Marcelino Muñoz, 
empresario mexicano e impulsor 
de capacitaciones a docentes, y 

Armando Prida, presidente de la
Fundación ExE Educación por la
Experiencia. 

En el discurso de bienvenida,
Rosalía Arteaga, presidenta
ejecutiva de FIDAL, señaló que
los maestros deben ser un hilo 
conductor para preservar la
democracia. “En esta ceremonia
jubilosa quiero hacer una reflexión
que coloca juntas a la democracia
y a la educación, y pone en los 
maestros la tarea de ser
transmisores del valor de la
honestidad y la lucha contra la
corrupción”.  

 
EDUCOM: feria que resalta 

la importancia del capital 
humano - Como parte de esta
fiesta educativa, el 23 y 24 de 
agosto, se efectuó la feria nacional 
EDUCOM 2023, con 33 stand y 
decenas de paneles y conferencias
con invitados de México, España, 
Chile, Colombia y otros países de
Latinoamérica. “La importancia
del capital humano” fue el tema
central de la feria, que reunió
expositores de la vanguardia
educativa. 

EDUCOM fue organizada por
FIDAL junto con el Colegio
Johannes Kepler, la Red
Ecuatoriana de Pedagogía (REP)
y la Confederación Ecuatoriana de
Establecimientos de Educación
Católica (Confedec).  

 
Sobre FIDAL  - Es un

organismo no gubernamental que
trabaja por el desarrollo nacional
e internacional en términos de
cooperación.  

La Fundación quiere mejorar
el sistema educativo nacional e
internacional, a través del
empoderamiento, capacitación y
reconocimiento de maestros de
educación inicial, básica y
bachillerato. Además, mantiene
programas en temas de liderazgo,
democracia y publicaciones. 

Julio Manuel Pereyra es el ganador del X Concurso Iberoamericano de 
Excelencia Educativa (Foto: FIDAL).

Alexandra Angulo Ferrín es la ganadora del XV Concurso Nacional de 
Excelencia Educativa (Fotos: FIDAL).
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DAVE CHONG, nace en la 
ciudad de Quito-Ecuador el 
31 de marzo de 2006. De 

padres manabitas, desarrolló su 
infancia entre escenarios y estudios 
de grabación que fueron el marco 
que recreó su entorno musical, por 
la actividad profesional de su 
progenitor, un connotado guitarrista 
y profesor universitario Carlos 
Chong, considerado como uno de 
los mejores guitarristas del Ecuador 
y ahora en el área Tri Estatal de los 
Estados Unidos.  

Sus influencias fueron 
evidenciadas por la gran variedad 

de cultores de la música 
contemporánea en todas las épocas 
y estilos que los medios así lo daban 
a conocer, pero sobre todo teniendo 
como punto referencial el legado 
musical de su familia paterna, cuyos 
ancestros, por sus actividades fueron 
abonando y acrecentando el acervo 
musical del joven artista. 

Actualmente se encuentra 
trabajando en su propia producción, 
bajo la dirección musical de su padre 
Carlos Chong con algunas 
compañías de entretenimiento y 
producción, quienes están brindando 
todo su apoyo y su profesionalismo.  

Dave Chong viene con muchos 
proyectos, mucha proyección, 
preparándose de manera impecable 
y con mucho cariño para su público. 

 
1-¿Tu nombre artístico es Dave 

Chong, como ya todos te conocen, 
pero cuál es tu nombre real? 

Mi nombre real es David 
Alejandro Chong Loor. 

 
2- ¿Se que vienes de una 

familia de músicos, cuéntame un 
poco de eso? 

Bueno, mi tatarabuelo era 
violinista, el emigró desde china y 
arribo por las costas ecuatorianas 
exactamente por la costa de Manta-
Ecuador, mi bisabuelo Enrique 
Chong, fue un reconocido Cantante 
y requintista, mi abuelo, hay mi 
abuelo! como lo quiero!!, de hecho 
él fue él que me descubrió por así 
decirlo, también un reconocido 
cantante en Ecuador con  el grupo 
Los Hermanos Chong, y bueno mi 
inspiración “mi padre”, el mejor 
guitarrista del Ecuador, con una 
amplia trayectoria musical, y también 
considerado como uno de los 
mejores guitarristas en el Área tri-
estatal, imagínate que orgullo para 
mí. 

    
3- Eres un chico con talento, 

carismático y vienes de una familia 
de artistas,  ¿por qué empezaste 
tu carrera como cantante ahora 
de joven? 

Realmente me ha gustado cantar 
desde niño, pero al llegar a mi 
adolescencia creo que entendí más 
claramente, que quiero hacer de esta 
pasión una carrera.  

 
4- ¿Eres un cantante versátil, 

pero con qué género te identificas 
más? 

Gracias, me gustan mucho las 
baladas, especialmente esas que 
tienen letras depresivas jajajaja, 
como “El Triste” de José José, pero 
también me gusta mucho el r&b y 
el funk como September- earth wind 
and fire, por ejemplo, me gusta la 
salsa especialmente la de los 80's 
Héctor Lavoe, Rubén Blades, 
encuentro riqueza y aprendizaje en 
todos estos géneros musicales.  

 
5- ¿En estas actividades 

ecuatorianas estuviste muy activo 
y participaste en desfile y 
festivales, cuéntame cómo te 
sentiste y cómo te recibió el 
público? 

Muy privilegiado, estoy muy 
agradecido por el espacio que me 
dieron para poder expresarme con 
lo que más amo hacer, además 
conocí mucha genta linda, donde 
pude sentir un cariño muy autentico. 

 
6-¿Cuéntame un poco sobre 

los reconocimientos que has 
recibido últimamente? 

Bueno el premio a “Artista 
Revelación 2023”, por Premiso 
Unidad, y también por parte de la 
Cámara de Comercio Ecuatoriana 
en New Jersey tuve el honor de 
revivir otro reconocimiento como 
“Artista Revelación del Año”, 
también, que te puedo decir, me 
siento muy feliz y muy 
comprometido a seguir dando lo 
mejor de mí. 

 
7- ¿Cómo te defines tanto en 

lo personal, como en lo 
profesional? 

En lo personal soy muy amante 
de la familia, tengo una familia muy 
grande, tengo una hermana de 10 
años que es mi adoración, mi 
confidente, tengo muchos primos y 

primas con quien me gusta pasar 
mucho tiempo, mis abuelos, mis tíos 
y tías, y sobre todo mis padres que 
son la base y el pilar de todo lo que 
hago, en lo profesional soy muy 
exigente conmigo mismo. 

 
8-¿Hasta dónde quieres llegar 

musicalmente hablando? 
Yo estoy trabajando duro con 

disciplina y pasión, la meta es tener 
una producción inédita y llegar a 
muchas personas con mi música.  

 
9- Hoy en día hay muchos 

jóvenes talentosos en el ámbito 
musical, pero ¿cuál sería tu esencia 
y sello artístico que te diferenciaría 
del resto y por lo que tus fans o 
público te reconocerán tanto 
auditivamente cómo a través de 
la identidad e imagen de tu marca? 

Mi esencia y/o sello artístico es 
DAVE CHONG, jajajaja, creo que 
cuando haces algo diferente y se sale 
un poquito de lo acostumbrado como 
hoy es día lo es el género urbano, tú 
puedes ser tu propio sello.  

 
10- ¿Qué proyectos nuevos 

tienes para el futuro? 
Nos encontramos trabajando en 

una producción muy bonita con 
canciones muy lindas que pronto las 
pondremos en redes sociales, serás 
la primera en escucharlas, en esta 
parte mi padre Carlos Chong es una 
parte fundamental. 

 
11- ¿Puedes enviar un saludo 

a la comunidad ecuatoriana 
radicada acá en New York? 

Quiero enviar un saludos a toda 
la comunidad ecuatoriana en New 
York, gente trabajadora, gente 
esforzada, que como yo luchan por 
sus sueños cada día, les mando un 
fuerte abrazo. 

DAVE CHONG-
JOVEN TALENTO 
ECUATORIANO  

 ENTRANDO CON PASO FIRME Y DEJANDO 
HUELLAS EN LA GRAN MANZANA
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ECOS DE EVENTOS 
IMPORTANTES QUE 
HICIERON NOTICIA 

PARA NUESTRA 
PÁGINA 

ECUATORIANOS  
EN TUNGURAHUA 
 
• La delegación de Tungu-

rahua participó activamente en 
las actividades que se realizaron 
para festejar el Mes de la 
Ecuatorianidad en New York, 
Estados Unidos.  

 
• Ambato celebró Día 

Nacional de la Cultura 
• La Casa de la Cultura 

Núcleo de Tungurahua junto a 
otras instituciones y artistas se 
unieron a esta celebración en 
el evento realizado en el parque 
Montalvo para reafirmar que la 
Cultura es un motor de cambio 
y progreso en el país.  

 
• Policía Nacional cuidó 

proceso de Elecciones 2023 
• En medio de ambiente 

cívico, La Policía Nacional de 

Ecuador desplegó amplio 
operativo para garantizar la 
seguridad y el orden durante las 
Elecciones 2023 que se rea-
lizaron en Ecuador el pasado 
20 de agosto.  

 
• Danilo Arostegui coor-

dinador del Turismo del Go- 
bierno Provincial de Tungu-
rahua, nos recibió en su oficina 
y nos habló de la agenda 

cumplida en Estados Unidos; 
participó en el desfile de la 
ecuatorianidad de New York, 
mantuvo diálogos con los 
compatriotas y destacó su 
hospitalidad. 

ECUATORIANOS EN TUNGURAHUA
Por: VICENTE AVILÉS, Corresponsal • Cel. 098-336-5871

En la fotografía constan: Flor María voz y sentimiento. Fanny Ramón artista 
y cantante profesional, Johana del grupo femenino las K-Nelitas con Vicente 
Avilés de Ecuador News.

En la ciudad de Ambato en la gráfica: Tncl. Christian Quintana, Cptan. Edwin Salazar, Cptan. Jhonatan Núñez, 
SGOP. Patricio Gamboa Rivera. 

En la gráfica Danilo Arostegui sostiene en sus manos una edición de 
Ecuador News junto a Vicente Avilés corresponsal. 

La alcaldesa de Ambato, Diana Caiza en Desfile de la Ecuatorianidad y 
cumplió agenda diplomática y cívica en New York.
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El Club Deportivo AV25 es un equipo 
y proyecto nuevo en busca de 
continuar el legado de Antonio 

Valencia como exfutbolista destacado en el 
Ecuador y en el mundo. Además, el proyecto 
del Toño busca brindar oportunidades a 
chicos de distintos lugares del país para 
convertirse en jugadores profesionales. 

Dicho proyecto cobró su primer título 
puesto, Antonio Valencia se mostró muy 
feliz y agradecido luego que su club, AV25, 
obtuvo el título de la Segunda Categoría de 
Pichincha en el primer año que participa 
ganándole al conjunto del Aampetra por la 
vía de los penales, una vez que en los 90 
minutos quedaran 0-0. 

Tras este título y primera alegría para 
su hinchada, Antonio Valencia se pronunció 
tras el primer objetivo cumplido y que ahora 
buscará destacar a nivel nacional en la 
Segunda Categoría para conseguir el ascenso 
a la Serie B. 

«Quiero agradecer a todos los chicos 

por todo el esfuerzo realizado y haber 
obtenido el campeonato ante un rival 
superdifícil. También quiero agradecer a los 

auspiciantes por el apoyo, a cada uno de 
ustedes, gracias por confiar en todos nosotros 
y apoyar a los chicos». 

EL COMPLEJO DE AV25 
Ernesto Krüger, CEO de Krüger Corp y

socio inversionista del Club Deportivo
AV25, afinó detalles sobre esta nueva alianza 
que ayudará al desarrollo del club con una
inversión en el complejo deportivo de AV25,
el cual contará con una sede para la
formación académica de los jugadores de
este equipo, que busca ser la cantera más
grande del país. 

Este complejo se construirá en cinco
fases, que incluyen canchas de
entrenamiento, una casa club para los
jugadores, un museo de reliquias de Antonio
y un estadio con un aforo para 14 000
personas. De estas fases, la primera está
planificada para estar lista hacia finales de
este 2023. Actualmente, el club ya entrena
en las instalaciones.

DEPORTES

¿Inicio complicado para Ecuador 
en Eliminatoria a Mundial 2026?

Antonio Valencia y su AV25 cumplen el primer 
objetivo y ahora piensan en llegar a la Serie B

Francisco Egas, presidente 
de la Ecuafútbol, insiste que 
el organismo espera fallo 
con respecto a apelación 
por castigo de tres puntos 
menos por caso de Byron 
Castillo. 

 

El próximo 7 de septiembre, en 
Buenos Aires, la Selección de 
Ecuador inicia su camino en la 

Eliminatoria Sudamericana al Mundial 2026, 
ante Argentina, la actual campeona del 
mundo. Francisco Egas, presidente de la 
Federación Ecuatoriana de Fútbol (FEF), 
indicó que el cuadro que adiestra Félix 
Sánchez Bas, debe estar consciente que 
arrancará el camino a la cita con menos 3 
puntos. 

El Tribunal de Arbitraje Deportivo (TAS, 
por sus siglas en francés) sancionó con la 
resta de puntos a la Selección para esta 
Eliminatoria y además, de forma económica 
a la Ecuafútbol por el tema Byron Castillo. 
El organismo presentó un recurso de 
apelación ante un tribunal en Suiza, sin 
embargo, aún no se emite fallo que sea 

favorable o no para Ecuador. 
“El equipo tiene que estar consciente de 

que es una posibilidad iniciar con menos 3 
puntos. Desde lo dirigencial estamos 
trabajando para anular ese fallo ante el 
Tribunal suizo. Hoy hay más cupos, pero 
eso convertirá a la Eliminatoria mucho más 
complicada y luchada por todas las 
selecciones”, señaló. 

“Enviamos nuestro pedido de nulidad 
hace algunas semanas. Y si es negativo, 
seguiremos viendo por dónde podemos 

atacar ese tema. Estamos seguros y 
conscientes de haber actuado bien en ese 
tema. La razón y la ley nos avalan”, añadió 
en conversación con FB Radio de Quito. 

El dirigente es consciente de que la 
situación es “complicada”, sin embargo, 
insiste que tiene la esperanza de que se logre 
un fallo favorable. 

“No deja de ser complicado, no son 
muchos los fallos del TAS que se anulan. 
Estamos en una cruzada para recuperar ese 
puntaje tan importante”, concluyó. 
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Se ha conocido que él es un 
exitoso empresario en su 
país y su familia desconoce 

cómo vive en realidad. 
Por medio de la red social de 

TikTok se dio a conocer la 
sorprendente historia de un 
canadiense que vive en las calles 
de Medellín.  

El ‘influencer’ conocido como 
@Stylacho_ dio conocer esta 
historia, ya que normalmente 
utiliza sus redes sociales para 
ayudar personas y exponer 
diferentes casos para que las 
autoridades u otros ciudadanos 
puedan intervenir. 

En esta ocasión, el creador de 
contenido le quiso hacer una 
entrevista a un habitante de calle 
llamada del Bronx de la capital 
Antioqueña. El joven comentó en 
su video que en repetidas ocasiones 
lo había visto por el sector y 
sospechaba que era extranjero. 

Cuando se acercó al hombre 
rápidamente confirmó sus 
sospechas, pues el señor habla con 
un marcado acento del inglés. El 
habitante de calle cuyo nombre es 
Jordan y nació en Toronto, Canadá, 
le contó al joven como fue que 
terminó en esta situación. 

El canadiense empezó 
contando que llegó a Colombia en 
el 2019 y sus planes eran quedarse 
un año como turista. Sin embargo, 
cuando llegó la pandemia todo 
cambió y duró varios meses 
encerrado en un hotel de la ciudad. 
Cuando la situación se empezó a 
normalizar y ya podía viajar a su 
país, Jordan decidió quedarse 
porque vivir acá es muy barato. 

En Canadá, el señor de 43 años 
es un empresario y tiene varios 
negocios, pero actualmente los 
administra su madre de 85 años, 
quien no tiene ni idea de cómo 
vive su hijo en realidad. Además, 

comentó que tiene una hija en su 
tierra natal y una persona 
encargada de enviarle dinero cada 
semana. 

Una de las principales razones 
por las que Jordan se quedó en el 
país es porque acá vive como un 
rey, ya que el dinero le alcanza 
para vivir muy feliz, y dio un 
ejemplo de que en su país un 
paquete de cigarrillos le cuesta 50 
mil pesos y si consume tres diarios 
gastaría 150 mil pesos, algo que 
en Colombia no sucede. 

La historia de Jordan ha 
conmovido a los internautas, 
quienes han pedido el favor de que 
se contacten con la embajada de 
Canadá para que lo ayuden a salir 
de las calles. 

“Las personas que viven en 
Canadá, compartan el video en sus 
redes.. por favor”, “Pueden ir a la 
embajada de Canadá en Colombia 
y decir que este ciudadano 
canadiense está en situación de 
calle”, “Dios quiera que su familia 
lo encuentre y lo ayude a salir de 
las calles”, se lee en los 
comentarios. 

 

Está más tranquilo 
 
Mientras tanto, se ha sabido 

también que Jordan lleva dos 
anillos, uno con una cruz y otro 

que semeja un lapislázuli. Los ojos 
diáfanos, esquivos, miran al suelo, 
luego a la pipa, y chispean cuando 

se habla de bazuco. 
Por estos días  se le ve más

tranquilo, despojado de la manía
de llevarse las manos a la cabeza
y jalarse los cabellos. Se sienta
sobre una estiba de madera,
perniabierto, los músculos
relajados. 

“Llevo cuatro años en El
Bronx, porque es una chimba
(agradable)—otro pipazo, una
exhalación de placer—, pero no
vivo en la calle, como dicen, you
know? Pago habitación en un
hotel”. 

“Mi papá tenía el 51 por ciento
de participación de una empresa
minera, you know? Yo trabajaba
en la empresa, pero él era muy
duro conmigo y mis hermanos”,
agrega. “So, mi papá murió en
2014 y yo quedé sin las acciones.
Empecé a consumir drogas a los
15 años, primero marihuana y
después cocaína, pero el bazuco
lo conocí en Colombia”. 

Jordan se confunde con otros
habitantes de calle. Ninguno es
peligroso, pero sí quienes los 
rodean, especialmente los que los
surten de droga. Una deuda, por
ejemplo, podría costarle la vida al
canadiense.

En Ecuador News hace aproximadamente un 
año, presentamos la historia de Jordan, un 
canadiense que un ‘influencer’ encontró por 
casualidad deambulando en la ciudad 
colombiana de Medellín. Ahora sabemos más 
de él, al parecer es de una familia acomodada, 
pero Jordan no ha querido regresar, prefiere 
estar en medio de las privaciones actuales.

Jordan tiene mejor semblante, pero no quiere regresar a su país.

Jordan con el ‘influencer’ que 
lo descubrió.

¿Recuerdan la historia de Jordan...? 
El canadiense que ahora es habitante de calle en Medellín
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ARIES (20 de marzo al 20 de abril) - En 
esta semana te pondrás a ti mismo bajo la 
lupa del auto descubrimiento. Buscarás el 

porqué de las decisiones que has tomado. Te verás 
obligado a dar un paso atrás frente a la pareja. No 
desesperes, mejores tiempos se avecinan. Busca 
administrar mejor tus tiempos. 
 

TAURO (20 de abril al 21 de mayo) - No 
te desesperes con las nuevas responsa-
bilidades de tu recién adquirido puesto. 

Poco a poco lograrás tomarle la mano. No inicies 
lo que no estés dispuesto a mantener con todo el 
sacrificio que amerite. Cuidado con las decisiones 
a tomar. Busca mejorar tu dieta con vitaminas. 
 

GEMInIS (21 de mayo al 21 de junio) - 
Existen ocasiones en la vida en las que 
necesitarás tomar las riendas y un papel 

activo en el desarrollo de los hechos. Serás presa 
de una invitación más que tentadora por parte de 
un viejo amor. Cuidado con la decisión que tomas. 
Tómate el tiempo que sea necesario. 
 

CÁnCER (21 de junio al 23 de julio) - 
Tu reciente rendimiento efectivo te ha hecho 
caer en el exceso de confianza, que te 

llevará inexorablemente a cometer errores. Aprende 
a valorar a tu pareja. No subestimes su inteligencia 
o capacidades a la hora de tomar decisiones claves. 
Una visita al médico te conviene. 
 

LEO (23 de julio al 23 de agosto) - 
Aprovecha cada momento libre para 
organizar la forma en la que te moverás la 

semana que viene. Planifica a futuro. Te será 
imposible no dar lugar al perdón, luego de una larda 
discusión con tu pareja. Deja el orgullo de lado.  
Procura desempeñarte de la mejor manera posible. 
 

VIRGO (23 de agosto al 23 de 
septiembre) - El destino te mostrará que 
el camino que estás eligiendo transitar en 

la vida está equivocado. Presta atención. Jornada 
propicia para todo tipo de reflexiones e introspección 
en la pareja. Esto los ayudará a mejorar la unión. 
Procura mantenerte concentrado. 

LIBRA (23 de septiembre al 21 de 
octubre) - La grandeza de una persona 
reside en la capacidad de dejar de lado 

sueños propios para darle cabida a los de sus seres 
queridos. Deberás aprender a compartir tus 
sentimientos con la persona a tu lado si pretendes 
que el vínculo se fortalezca.  
 

ESCORPIO (21 de octubre al 21 de 
noviembre) - Tu tendencia al aislamiento 
y a ensimismarte terminarán por afectar tu 

relación con tus nuevos pares laborales. Deja la 
timidez.  Atravesarás una etapa de soledad 
momentánea que te permitirá conocerte más a fondo, 
preparándote para un futuro en pareja. 
 

SAGITARIO (21 de noviembre al 22 de 
diciembre) - Sentirás la latente presión de 
cumplir con un itinerario más que apretado. 

Deja que tu alma te indique que determinación tomar. 
 Que tu pulso no dude para tomar las riendas de la 
relación si sientes que esta se está perdiendo. No te 
arrepentirás. Tienes gran capacidad. 
 

CAPRICORnIO (22 de diciembre al 20 
de enero) - Tendrás luz verde en todo tipo 
de trámites financieros. Busca toda la 

información necesaria para tomar decisiones 
correctas. No permitas que tu pareja juegue con tus 
sentimientos. Encuentra en ti la fuerza para hacerte 
valer como debes. Asegúrate de ser cuidadoso. 
 

ACUARIO (20 de enero al 19 de febrero) 
- Se suscitará una prueba al cariño en la 
pareja. No te dejes influenciar por 

comentarios destinados a separarlos. Semana propicia 
para dejar de lado la rutina e innovar un poco. 
Plantéale a tu pareja la posibilidad de un juego 
espontáneo. Importante el sacrificio y esfuerzo. 
 

PISCIS (19 de febrero al 20 de marzo) - 
Semana especial para iniciar cambios que 
puedan ser necesarios para mejorar el estado 

de la pareja. Revelaciones en el ámbito laboral. 
Aprende a valorar la preocupación de tu pareja por 
ti. Pon más atención en los pequeños detalles por 
más tontos que parezcan.

HORHOROSCOPOSCOPO LO LUNAR CACHOS Y 
CACHITOS

ENTUSIASMO 
¡Siento entusiasmo por la vida!  

El entusiasmo que siento por la vida me motiva a la acción, y aprovecho 
esta energía para vivir con propósito cada día. El entusiasmo me empuja 
hacia adelante y me permite poner emoción y dedicación en todo lo que 
hago. 

No importa cuáles sean mis responsabilidades diarias, me siento 
revitalizado e inspirado de manera divina. Llevo a cabo con éxito cualquier 
cosa que tenga pendiente en mi lista de objetivos. Reconozco que sirvo a 
Dios con todo lo que hago. Cada acción que tomo es sagrada. Elijo vivir 
cada día partiendo de un lugar de entusiasmo, proporcionando la energía 
vital de Dios a toda labor e interacción. 

¡Siento entusiasmo y pasión por la vida! 
Ustedes se alegrarán y regocijarán siempre en lo que voy a crear. 

Estoy por crear una Jerusalén alegre y un pueblo gozoso.—Isaías 65:18
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TIRO POR LA CULATA 
Entra un señor en un bar y 

pide un café; el mozo lo trae, el 
señor se lo toma, pide la cuenta 
y el mozo le dice:  

-Son 26 pesos. 
-¿Cuántos? ¿Un café 26 

pesos? ¿Usted está loco? 
Entonces, el señor se acuerda 

que tiene 26 monedas de un peso 
y se las empieza a tirar de una 
detrás del mostrador, y así las 26 
monedas.  

-Este maldito, me tiró todas 
las monedas, piensa. 

Vuelve el mismo señor a la 
semana, pide otro café, se lo trae 
el mozo, el señor se lo toma, y 
pide la cuenta. El mozo le dice: 

-Son 26 pesos. 
El señor saca un billete de 50 

pesos y se lo da al mozo. El mozo 
va a la caja y le dice al cajero: 

-Mira, ahí está el maldito que 
me tiró las 26 monedas, dame el 
vuelto en monedas que lo voy a 
joder. 

El cajero le da 24 monedas 
de un peso y el mozo se acerca 
al señor y le dice:  

-Aquí tiene su vuelto, y le tira 
de a una todas las monedas. 

El señor saca dos monedas 
más, las tira  donde están las otras 
y le dice: 

-¡Mozo, otro café! 
 

DE NUEVO PEPITO 
La maestra le pregunta a 

Pepito: 
-Pepito, ¿cómo se dice en 

inglés: el gato se cayó en el agua 
y se ahogó?. 

-Fácil maestra: The cat 
cataplum in the water glugluglu 
and not mas miau miau... 

 
Pepito llega feliz del colegio 

y le dice a su mamá: 
-Mamá, mamá, ¡Aprendí a 

escribir! 
La mamá le dice: 
-¿Y qué escribiste? 
Pepito responde: 
-Cómo voy a saberlo, si 

todavía no he aprendido a leer. 
 
Se levanta Pepito y le dice a 

su papá: 
-Papá, papá, hoy me levanté 

con ganas de trabajar. 
El papá le contesta: 
-¿Y qué vas a hacer? 
Acostarme para que se me 

quiten las ganas. 

FRASES  
DE JUAn RULFO   

Como todos ustedes saben, 
no hay ningún escritor que 
escriba todo lo que piensa, es 
muy difícil trasladar el 
pensamiento a la escritura, creo 
que nadie lo hace, nadie lo ha 
hecho, sino que, simplemente, 
hay muchísimas cosas que al 
ser desarrolladas se pierden. 

 
La gente se muere 

dondequiera. Los problemas 
humanos son iguales en todas 
partes. 

 
Nadie te hará daño nunca, 

hijo. Estoy aquí para protegerte. 
Por eso nací antes que tú y mis 
huesos se endurecieron antes 
que los tuyos.

LA  PALABRA  DIARIA



EDICION 1248> - NY. AGOSTO 30-SEPTIEMBRE 5, 2023                                       
WWW.ECUADORNEWS.COM.EC 31



EDICION 1248> - NY. AGOSTO 30-SEPTIEMBRE 5, 2023 
WWW.ECUADORNEWS.COM.EC32


